
Печальная репутация 
у Джамгаровского пру-
да. Он поставил антире-
корд Москвы: за десять 

лет здесь утонули 25 человек, 
а за это лето вода забрала пя-
терых. Городские власти чего 
уже только не делали, 
а «страшный» пруд все также 
продолжает забирать жизни. 
Слухи ходят разные. Можно 
даже приплести мистику, ведь 
на одном из берегов, в 30 ме-
трах от воды, расположено 
Перловское кладбище. Но на 
самом деле — никаких тайн 
и потусторонних сил. Все на-
много прозаичнее. Алкоголь.
— Удивительно, именно со 
стороны кладбища в основном 
и купаются, — рассказывает 
начальник штаба народной 
дружины Анатолий Рыжков.
Сейчас охрана этой зоны от-
дыха усилена. Несмотря на то,  
что  день будний, на берегу 
пруда по меньшей мере чело-
век 20. И каждый четвертый  
упрямо лезет в воду.
Ежедневно береговую зону 
патрулируют сотрудники 
Управления по Северо-Вос-
точному округу Главного 
управления МЧС России по 
Москве, специалисты из упра-
вы, дружинники и, конечно, 
полицейские. А водную гладь 
охраняют специалисты на 
лодках. 
По всему берегу установлены 
таблички «Купание запреще-
но». И даже стенды с правила-
ми безопасности и статисти-

кой: за лето здесь утонули 
пять человек. Но, как извест-
но, читать нотации на отдыхе 
никто не любит. 
Пышногрудая женщина — 
Марьяна Филиппова — и не 
думает выходить  из воды.
— Да вы хоть заборы трехме-
тровые здесь ставьте, все рав-
но  перелезем и поплывем, —
уверяет дама.
— Здесь же холодные клю-
чи, — объясняет отдыхающей 
заместитель начальника отде-
ла гражданской защиты 
Управления по СВАО Главного 
управления МЧС России по 
Москве Александр Мерету-
ков. — Разгоряченный чело-
век далеко заплывает, потом 
у него возникает спазм в мыш-
цах и все...
Время 13:00. А на берегу уже, 
как говорится, группа в поло-
сатых купальниках. Пьяные 
мужички в матросках распи-
вают горячительное. Бутылки 
даже не прячут. 
Полицейский Виталий Пер-
шин тактично делает замеча-
ние. Мужички отвечают на 
русском матерном и подыто-
живают красочную речь па-
рочкой нецензурных жестов. 
За что  и получают приглаше-
ние к полицейской машине.
На этой же стороне пруда кто-
то решил искупать овчарку. 
А кто-то и ребенка.
— Купание здесь запреще-
но, — уже в который раз напо-
минает правила Меретуков. 
— Да мы и не думали купать-
ся, вода грязная, — отвечает 
девятилетний Иван Абрамов.
Вместе со старшей сестрой он 
пришел на пруд позагорать. 
Значит, некоторые из отдыха-
ющих к советам специалистов  
в форме прислушиваются. 
— Я в воду не пойду, — уверя-
ет москвичка Лидия Юри-
на. — Я предупреждения ус-
лышала — зачем нас обма-
нывать.  
Не стоит недооценивать силу 
слова. Как, впрочем, и силу 
убежденного алкоголем чело-
века. Слушайтесь, отдыхаю-
щие, люди в форме дурного не 
посоветуют.
НАТАЛЬЯ ЛУЧКИНА
n.luchkina@vm.ru

ПРО БЕЗОПАСНОСТЬ В ДЕТСКИХ 
ЛАГЕРЯХ ЧИТАЙТЕ ➔ СТР. 6

Валюта сегодня

66.88
74.90

+ 0.93

+ 1.25

Какие сенсации 
преподнесли 
археологам 
кремлевские 
раскопки ➔ СТР. 6

Щелковское шоссе 
поедет осенью. Работы 
по реконструкции 
магистрали 
возобновлены ➔ СТР. 2

Николаю Бурляеву 
исполнилось 70 лет. 
О какой роли мечтает 
народный артист 
России ➔ СТР. 6

Мошенники 
не получат больше 
ни копейки. Платежки 
за воду защитили 
от аферистов ➔ СТР. 4

АРТЕФАКТЫСТРОИТЕЛЬСТВО ИНТЕРВЬЮ МОСГОРДУМА

ФРАНЦУЗСКИЙ 
ШИК И БРЫЗГИ 
ШАМПАНСКОГО
Корреспонденты «ВМ» 
отметят день рождения 
знаменитого игристого 
вина в компании 
французского коллеги 
из La Tribune, примерят 
старинное платье — 
мечту парижских 
модниц — и узнают, 
что москвичи помнят 
о генерале Шарле 
де Голле. 

ЗАВТРА

Трудная вода
Спасатели круглосуточно патрулируют 
городские пруды и реки

Вчера 13:15 Заместитель начальника отдела гражданской защиты Управления по СВАО Главного 
управления МЧС России по Москве Александр Меретуков объясняет правила отдыха на Джамгаровском 
пруду девятилетнему Ивану Абрамову

Помогать людям приходится каждый день
В летний зной столич-
ные пляжи переполнены 

отдыхающими. К сожалению, 
многие из них легкомысленно 
относятся не толь-
ко к пожарной 
безопасности, 
но и к своей жизни. 
Александр Гоков 
(на фото), замна-
чальника отдела 
безопасности лю-
дей на водных объ-
ектах МЧС России 
по Москве рассказал «ВМ», 
как спасают людей на воде 
и сколько единиц техники 
при этом задействовано.

— Мы патрулируем водную 
зону катерами совместно 
с полицией и органами госу-
дарственной инспекции, — 

отметил Гоков. — 
В нашем распоря-
жении два стацио-
нарных корабля 
«Надежда» и «Чер-
нышев» и около 
30 катеров.
Чаще всего эту 
спецтехнику за-
действуют для ту-

шения пожаров на береговых 
линиях, но ее приходится при-
менять и когда отдыхающие 
мнят себя опытными пловца-

ми. Особенно после употреб-
ления спиртных напитков.
— За это лето нам удалось 
спасти уже 129 человек, — 
подчеркнул Александр. — 
И попадают в беду люди в са-
мых разных местах города.
Часто начинают тонуть те, 
кто купается в запрещенных, 
необследованных местах. 
Спасать людей приходится 
почти каждый день. 
— Поэтому наши сотрудники 
патрулируют заданный им 
участок в круглосуточном ре-
жиме, — говорит Гоков. 
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ
s.ryzhkov@vm.ru

КОНТРОЛЬ Вчера специалисты Лоси-
ноостровского района, дружинники 
и полицейские показали корреспон-
денту «ВМ», как обеспечивается без-
опасность на Джамгаровском пруду 
в жаркую погоду.

03.08.16
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Знамени

Среда

«Вечерняя Москва» продолжает рубрику «Первый микрофон». 
Вчера в Омске открылись Дни Москвы. Они приурочены к 300-ле-
тию сибирского города и продлятся до 5 августа. На открытии вы-
ступил Игорь Бутман со своим джазовым коллективом, состоя-
лось выступление солистов московского театра «Новая Опера». 
О том, как развивается сотрудничество со столицей, «ВМ» расска-
зал губернатор Омской области Виктор Назаров.

Сибирь обеспечит 
столицу зерном

Мы подписали соглаше-
ние о сотрудничестве 
с правительством Мо-
сквы. Сейчас налажи-

вается товарооборот. В 2014 
году товарооборот из Омска 
в Москву составил 4,2 милли-
арда рублей, а в 2015-м — уже 
10,6 миллиарда рублей. Омск 
направляет в сто-
лицу шины, сель-
скохозяйственную 
продукцию. Ко-
нечно, область на-
ходится далеко от 
столицы, поэтому 
дорога получается недеше-
вой. Мы договариваемся с же-
лезной дорогой о приемле-
мых тарифах на перевозку. 
Для примера, регион получа-
ет три миллиона 300 тысяч 
тонн зерна. Омская область 
потребляет два миллиона. Из-
лишки мы реализуем. Прак-
тика показывает, что порой 
нам выгоднее продать сель-
хозпродукцию в Китай, пото-
му что он находится рядом. Но 
надеюсь, что сотрудничество 

со столицей будет набирать 
обороты. 
В столице работает Омское 
землячество, проводит патри-
отическую работу. Много си-
биряков погибло при защите 
столицы во время Великой 
Отечественной войны. Мы ор-
ганизовываем экскурсии для 
школьников в Москву, чтобы 
они прикоснулись к истории. 
Хочу отметить, что треть 
Кремлевского полка состоит 
из омичей, где они проходят 
срочную службу. Это почет-
ная служба, мы гордимся на-

шими земляками и стараемся 
их поддерживать. 
Осенью состоятся Дни Омска 
в Москве. Нам есть что пока-
зать. Недавно в столице вы-
ступал Омский народный хор 
и произвел настоящий фурор. 
Надеемся, что Дни Омска по-
нравятся москвичам. А пока 
жителей и гостей Омска ждет 
насыщенная культурная про-
грамма, будут выступать 
творческие коллективы, теа-
тры, пройдут выставки. 

ВИКТОР 
НАЗАРОВ
ГУБЕРНАТОР ОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ

ПЕРВЫЙ МИКРОФОН

Важное на сайте 
газеты «Вечерняя Москва» 

Расписание работы врачей 
взрослых и детских поли-
клиник, консультаций 
и стоматологий теперь мож-
но узнать онлайн. 
Новая функция портала Единой медицинской 
информационно-аналитической системы 
(ЕМИАС) предоставляет актуальную инфор-
мацию, обновляясь в ежедневном режиме.

Погода на завтра

+24
ДЕНЬ

+17
НОЧЬ

ВОСХОД СОЛНЦА 04:40
ЗАХОД СОЛНЦА 20:29

Вчера 11:00 Красная 
площадь. Бойцы 
Воздушно-де сант ных 
войск прошли пара-
дом по улице 
Ильинке от храма 
Илии Пророка, 
покровителя русского 
воинства, а в особен-
ности десантников.
В программе празд-
нования состоялись 
показательные 
выступления бойцов 
Рязанского высшего 
воздушно-десантно-
го командного учи-
лища.
На мероприятие 
пришли как ветера-
ны десантуры, 
так и совсем юные 
участники — воспи-
танники военно-
патриотических 
клубов.

СТОПКАДР

«Вечерняя Москва» продолжает вести обратный отсчет дней до Олим-
пиады. В последних новостях из Рио снова чувствуется политическая 
нотка. Член МОК Герхард Хайберг заявил, что состав нашей команды 
будет еще больше сокращен. В нем останется около190 атлетов. 
А его коллега Ричард Петеркин настаивает на допуске бегуньи Юлии 
Степановой, с подачи которой и начался допинговый скандал.

Предстартовый накал
Вчера свою первую победу одержали рос-
сийские пловцы Владимир Морозов 
и Никита Лобинцев. Международная фе-
дерация плавания после мытарств, свя-
занных якобы с их упоминанием в небе-
зызвестном докладе Ричарда Макларена, 
все-таки допустила обоих к участию 
в Олимпийских играх. 
Тем не менее этого недо-
статочно, чтобы быть за-
явленными на соревнова-
ния — спортсменам пред-
стоит пройти слушания 
в Международном спор-
тивном арбитраже. А вот 
проблемы московской 
теннисистки Елены Вес-

ниной никак не связаны с допингом. Она 
успешно доиграла турнир в Монреале, 
добралась до Майами, но не может выле-
теть в Рио-де-Жанейро. Из-за поломки са-
молета Веснина опоздала на стыковку 
рейсов, а билетов в Бразилию сейчас ку-
пить невозможно — их просто не оста-

лось. Лидер сборной Рос-
сии по теннису даже 
в твиттере сообщила, что 
готова купить у кого-ни-
будь билеты. Сейчас она 
находится в США, и ситуа-
ция с ее вылетом пока ни-
как не разрешилась. 
НАТАЛЬЯ КАЛУГИНА
edit@vm.ru

ДО ОЛИМПИАДЫ 
ОСТАЛОСЬ 
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ВИТАЛИЙ
ХОЛОДИЛИН
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 
ПО ВЗАИМОДЕЙСТВИЮ 
С НАСЕЛЕНИЕМ УПРАВЫ 
ЛОСИНООСТРОВСКОГО 
РАЙОНА

На берегах Джамгаровского 
пруда проводится благо-
устройство, оно практически 
завершено. Ежедневно выхо-
дят на патрулирование этой 
территории до 22 человек. 
Всего на территории Северо-
Восточного округа семь по-
добных зон отдыха. И купать-
ся в этих прудах также запре-
щено. К сожалению, пока что 
специального штрафа за купа-
ние в неположенном месте за-
коном не предусмотрено.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Пять острых вопросов
«Вечерняя Москва» продолжает серию публикаций, посвященных решению городских проблем. О них нам сообщают читатели, а мы, в свою очередь, адресуем интересующие 

горожан вопросы госслужащим. Помимо рубрики «Ревизор», такую задачу выполняет и наша постоянная страница «Пять острых вопросов». На этот раз жителей столицы больше 
всего взволновали работы по программе «Моя улица», реконструкция Щелковского шоссе и подземных переходов метро, а также установка нового памятника Зураба Церетели. 

Стабильная экономика — 
красивый и современный город
Накануне мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) ответил 
в интервью «Интерфаксу» на 
ряд острых вопросов. Кроме 
прочего, он рассказал, как бы-
стро будут завершены работы 
по программе бла-
гоустройства «Моя 
улица».
Не будет ли затяну-
то благоустройство 
центральных улиц 
города?
Что вы, наоборот. 
По основным ма-
гистралям мы ра-
ботаем почти с месячным опе-
режением. Сегодня уже Твер-
ская, Знаменка открыты пол-

ностью, Новый Арбат — поч-
ти полностью, на Моховой за-
канчиваются работы.
А что с экономикой города?
Сегодня экономика Москвы 
устойчивая и сбалансирован-

ная. С начала этого 
года рост доходов 
в городской бюд-
жет выше, чем ин-
фляция.
В 2018 году столица 
будет принимать 
чемпионат мира 
по футболу. Как обе-
спечат антитеррори-

стическую безопасность?
На площадках чемпионата 
мира будет создана современ-

ная система безопасности, ко-
торая не применялась раньше 
в России. Она создается по но-
вым техническим стандар-
там, что соответствуют требо-
ваниям и ФИФА, и правоохра-
нительных органов.
Идея платного въезда в центр 
Москвы будет реализована?
Я считаю, что такой необходи-
мости нет. Пока мы регулиру-
ем плотность автомобильно-
го потока путем платных пар-
ковок. Количество машин 
в центре столицы стало при-
мерно на четверть меньше, 
чем раньше, а скорость дви-
жения увеличилась на 15–
20 процентов.

Потомки за такую скульптуру 
нас не поблагодарят

Под стать памятнику — площадь 
или Воробьевы горы

Нужна ли городу 
80-метровая статуя Христа?5

На Щелковском шоссе предпола-
галось не только реконструиро-
вать саму дорогу, но и расширить 
шоссе до трех-четырех полос 
движения в каждом направле-
нии. Также дополнительно будет 
построено десять боковых проез-
дов и съездов.
Помимо этого, на магистрали обо-
рудуют заездные карманы 
для общественного транспорта 
и парковок, реконструируют и по-
строят пять подземных пешеход-
ных переходов.
Ранее столичные власти расторг-
ли контракт на реконструкцию 
Щелковского шоссе с предыду-
щей компанией-подрядчиком 
«Трансстрой» без судебных раз-
бирательств.

Справка
Отвечает первый замести-
тель руководителя Департа-
мента строительства Москвы 
Петр Аксенов (на фото):

— Планируется за-
пустить автомо-
бильное движение 
на строящейся 
эстакаде на пересе-
чении Щелковско-
го шоссе и 9-й Пар-
ковой улицы в сен-
тябре 2016 года. 
Работы по рекон-
струкции Щелковского шоссе 
фактически возобновлены: 
и по строительству дублеров, 
шумозащитных экранов, за-
мене более 30 тысяч окон 
вдоль шоссе. В настоящее вре-
мя на объекте осталось выпол-
нить работы примерно на три 
миллиарда рублей. Порядка 

570 рабочих задействованы 
на строительстве эстакады.
На Щелковском шоссе плани-
руется построить развязку — 
эстакаду на пересечении 

с 9-й Парковой 
улицей и Ураль-
ской улицей, вдоль 
эстакады соору-
дить трехполос-
ные боковые про-
езды, а в подэста-
кадном простран-
стве — развороты. 
Это позволит во-

дителям проехать перекре-
сток без задержек или съе-
хать на прилегающие улицы, 
не мешая основному потоку 
автомобилей. Предполагает-
ся, что пропускная способ-
ность шоссе после рекон-
струкции сможет вырасти на 
30 процентов. 

2 Реконструкция Щелковского шоссе затянулась. 
Когда власть наведет порядок на этой 
магистрали?

13,5
КИЛО
МЕТРА 
Щелковского 
шоссе дол-
жен рекон-
струировать 
подрядчик 
по условиям 
контракта.

ЦИФРА

Отвечает начальник Москов-
ского метрополитена Дми-
трий Пегов (на фото):

— В столице программа заме-
ны подуличных переходов бо-
лее чем на 80 станциях метро 
начала реализовы-
ваться больше двух 
лет назад. Тогда 
как раз было сдела-
но несколько спе-
циальных пилот-
ных проектов по 
капитальному ре-
монту подземных 
переходов. Только 
опирались они на относитель-
но новые станции метро. На-
пример, на «Новокосино». 
Следуя именно этим проек-
там, мы начали делать ремонт 
на остальных станциях. Одна-
ко во время работы выясни-
лось, что там не все так просто, 
как казалось изначально. 
Большая часть переходов не 
ремонтировалась с момента 
строительства самой станции. 
Их инфраструктура давно 
устарела и не соответствовала 
современным требованиям 
безопасности и комфорта пас-
сажиров метрополитена. 
Объем работы, который нам 
необходимо было провести, 
оказался намного большим, 
чем мы ожидали. Например, 

когда мы убрали ступеньки, 
оказалось, что поддерживаю-
щая их арматура и иные кон-
струкции попросту сгнили. 
В ужасном состоянии были 
кабели, железо, бетон. В итоге 
нам пришлось пересматри-

вать проект, вно-
сить в него правки. 
Мы переделали все 
документы, прове-
рили сметы.
Реконструкция пе-
реходов подразу-
мевает полную за-
мену инженерных 
коммуникаций, 

облицовку полов и стен, уста-
новку дополнительных би-
летных автоматов. Нам при-
шлось менять полностью все 
«внутренности» некоторых 
переходов. Было бы абсурдно 
с нашей стороны класть но-
вую плитку на сгнивший фун-
дамент. Первым делом мы 
меняли проводку, бетон, а по-
том уже приступили ко всему 
остальному. На сегодня ре-
монтные работы в подзем-
ных переходах подходят к за-
вершению. Но впереди у нас 
еще много работы. Ведь отре-
монтированы далеко не все 
переходы. Зато теперь у нас 
есть преимущество — мы уже 
знаем, как именно нужно 
с ними работать.

Почему 
подземные 
переходы метро 
ремонтируют 
так долго?
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Отвечает заместитель руко-
водителя Департамента ка-
питального ремонта Москвы 
Алексей Беляев (на фото).

— Работы на строительных 
площадках программы  «Моя 
улица» ведутся в круглосуточ-
ном режиме. А многие виды 
работ, проводимые в рамках 
программы, достаточно шум-
ные. И напомню, что в соот-
ветствии с законом города 
Москвы запрещено нарушать 
покой граждан в ночное вре-
мя, то есть в промежуток 
с 23:00 до 7:00. Поэтому та-
кие шумные этапы програм-
мы выполняются только 
днем. Их больше. Ночью про-
водятся работы, не связан-
ные с повышенным шумом. 
Например, завозятся и вы-
гружаются материалы, уби-

рается строительный мусор. 
Возле всех строительных пло-
щадок организованы специ-
альные коридоры для безо-
пасного прохода пешехо-
дов — это для удобства горо-
жан днем. Для обе-
спечения безопас-
ности в ночное 
время на огражде-
ниях установлены 
сигнальные лам-
пы, которые пред-
упреждают води-
телей в темное 
время суток. Неу-
добства осталось потерпеть 
еще немного. В августе завер-
шатся все работы по благоу-
стройству, за исключением 
высадки деревьев. 
Летний период — наиболее 
благоприятное время для вы-
полнения работ по благо-

устройству. Согласно приня-
той технологии они должны 
выполняться в теплое время 
года. Это один аспект. Но глав-
ное, пожалуй, в том, что летом 
многие горожане отправля-

ются в отпуск, 
разъезжаются на 
дачи, отправляют 
на отдых детей. 
К сентябрю, к тому 
моменту, когда 
они возвратятся, 
работы будут уже 
завершены. 
После завершения 

благоустройства москвичи 
увидят обновленный облик 
города. Поэтому три летних 
месяца используются макси-
мально интенсивно, а работы 
на всех объектах проводятся 
комплексно — это тоже часть 
технологии.

Почему работы по «Моей 
улице» нельзя проводить 
ночью и частями?

1

Я против установки статуи 
Христа работы Зураба Цере-
тели. Вспомните хотя бы один 
его памятник, который впи-
сался в городскую архитек-
турную ткань столицы. 
И с профессиональной точки 
зрения, и как москвич я могу 
сказать, что такой памятник 
испортит сложившийся об-
лик города. В светском госу-
дарстве совершенно необяза-
тельно ставить религиозные 
памятники. Тем более Иисусу 

Христу — это бо-
лее чем странно. 
Я не понимаю, что 
это такое в отно-
шении смыслового 
посыла: памятник 
Христу? Его фигу-
ра нуждается в уве-

ковечении в камне, серьезно? 
По-моему, это не очень здраво 
звучит. Характерно, что такой 
позиции придерживаются 

и представители Русской пра-
вославной церкви (РПЦ) — 
они сформировали протест-
ное движение. Как они гово-
рят, установка масштабных 
статуй никак не соотносится 
с православной традицией. 
Мало кто любит его статую 
Петра I. Это ведь безобразная 
вещь. 80-метровый памятник 
Христу тоже мне кажется 
весьма сомнительным: неин-
тересные пластические реше-
ния, странный постамент 
из груды камней, это прими-
тивное сооружение. Мне бы 
не хотелось, чтобы эта вещь 
существовала в принципе, 
не то что в Москве. В любой 
дискуссии такого рода обяза-
тельно найдутся те, кто ска-
жет: в Рио-де-Жанейро есть 
такой монумент, мы же 
не хуже. Но нужно понимать, 
что это будут говорить люди, 
которые не обладают архи-
тектурным вкусом. Наверня-
ка они предложат водрузить 
Христа на Воробьевых горах, 
где планировалось устано-
вить памятник князю Влади-
миру... Надеюсь, этого не про-
изойдет.

ЕВГЕНИЙ АСС
АРХИТЕКТОР, 
ПРОФЕССОР МАРХИ, 
ЧЛЕН АРХСОВЕТА, 
РЕКТОР ШКОЛЫ МАРШ, 
КОРЕННОЙ МОСКВИЧ

Идея создания 80-метровой 
статуи Иисуса Христа, кото-
рая весит 200 тонн, пришла 
ко мне давно. Она продикто-
вана Священным Писанием. 
Если бы статуя была неболь-
шой, я бы хотел видеть ее 
в музее. Но статуя огромных 
размеров, она больше, чем 
памятник в Рио-де-Жанейро, 
поэтому под стать ей будет 
открытое пространство — на-
пример, площадь. Скульпту-
ра удачно впишется в терри-
торию города, будет ярким 
украшением. Концептуаль-
ная идея статуи — обращение 
к народу. Фигура Иисуса Хри-
ста олицетворяет собой вели-
чие, мощь, композиционное 
положение Христа представ-
ляет собой метафорическое 
общение с жителями города. 
Реакция общественности яр-
кая, а значит, городу нужны 
такие произведения.

Памятник Иисусу Христу 
я оцениваю высоко. Зураба 
Церетели, которого я знаю 
с 1980-х, считаю совершенно 
гениальным человеком, и, не-
смотря на то что я поклонник 
строгого искусства, а он — 
наивного, считаю его вели-
ким художником. Его искус-
ство предельно честно и ис-
кренне, и я уверен, что крити-
ка в его адрес безоснователь-
на. Статуя украсила бы столи-
цу. Думаю, такому масштаб-
ному сооружению подошла 
бы территория Воробьевых 
гор, там оно было бы уместно. 
Эта скульптура — яркий при-
мер творчества Церетели, 
пластические ее решения 
просты, лаконичны, но совер-
шенно прекрасны. Ведь это 
гигантская статуя, а такой 
формой владеет только Цере-

ЗУРАБ
ЦЕРЕТЕЛИ
СКУЛЬПТОР, 
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ 
АКАДЕМИИ 
ХУДОЖЕСТВ

ДМИТРИЙ 
ТУГАРИНОВ
СКУЛЬПТОР, ДОЦЕНТ 
КАФЕДРЫ СКУЛЬПТУ
РЫ И КОМПОЗИЦИИ 
МОСКОВСКОГО ГОСУ
ДАРСТВЕННОГО 
АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ХУДОЖЕСТВЕННОГО 
ИНСТИТУТА ИМЕНИ 
В. СУРИКОВА

ЗА ПРОТИВ
В комиссии по монументальному искусству при Мосгор-
думе планируется рассмотреть идею установки 80-мет-
рового памятника Христу. Может ли такой монумент 
стать украшением столицы или он не вписывается в ее 
исторически сложившийся облик? Об этом «ВМ» пого-
ворила с архитектором, который является коренным 
москвичом и автором скульптуры. 

Мнения колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 

редакции

Отвечает председатель экс-
пертно-консультативного со-
вета родительской обще-
ственности при Департамен-
те образования Москвы Люд-
мила Мясникова (на фото):

— Решение объединить шко-
лы приняли управляющие со-
веты. В них входят педагоги, 
родители, профсоюз, дирек-
тор и учащиеся старших клас-
сов. Такие советы есть в каж-
дой школе. 
Происходило все следующим 
образом: управля-
ющий совет одной 
школы в ходе со-
брания решал объ-
единиться с сосед-
ней школой или 
детским садом. 
Причиной этого 
можно назвать си-

туацию, которая сложилась 
с записью детей в первые 
классы. Из-за неравнозначно-
сти материально-техниче-
ской базы и кадрового потен-
циала школ появилась про-
блема, требующая незамед-
лительного решения. Мест 
в тех школах, которые родите-
ли считали престижны-
ми и «хорошими», катастро-
фически не хватало. А те об-
разовательные учреждения, 
которые не были популярны, 
наоборот, терпели нехватку 

учеников. Если бы 
так продолжалось, 
была бы настоя-
щая образователь-
ная катастрофа. 
Потому управляю-
щие советы школ 
стали обсуждать, 
как этого можно 

избежать и решили, что необ-
ходимо объединяться. Они 
предлагали соседней школе 
примкнуть к ним и создать 
единый комплекс. 
К слову, каждый ученик и его 
родители не только были по-
ставлены в известность, но 
и могли выразить свое мне-
ние. В классах проводились 
опросы, на родительских со-
браниях вели протоколы. 
Практика показала, что боль-
шинство горожан отнеслось 
к этой идее положительно. 
Далее подавалась заявка на 
объединение в Департамент 
образования. Первыми стали 
объединяться школы с ма-
лым количеством учеников. 
В одной, например, было все-
го 220 человек, и это при 
ее проектной мощности 
в 550 учеников. Слияние об-
разовательных учреждений 
позволило уравнять не толь-
ко число учащихся, но и под-
нять уровень «слабой» шко-
лы. Например, учреждение 
с углубленным изучением 
иностранных языков объеди-
нялось с обычной общеобра-
зовательной школой. У уче-
ников появилась возмож-
ность выучить язык, остава-
ясь в своей же школе. Но мо-
тивированный ученик — не 
главное, главное — мотиви-
рованный учитель. Такой 
сможет вдохновить любого. 
А благодаря новым финансо-
вым возможностям объеди-
ненных школ настоящих пе-
дагогов стало больше.

Кто решил, что объединять 
школы в крупные 
комплексы выгодно?
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8 декабря 2014 года. Ученицы 8 «Б» класса гимназии № 1584 Лена 
Баженова (слева) и Аня Андрианова (справа) на уроке физики
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тели. И такие произведения 
к лицу современности. С древ-
них времен египтяне, шуме-
ры, вавилоняне занимались 
установкой пирамид и мону-
ментов по своему подобию. 
И XXI век — это век Церетели, 
и мы должны этим гордиться, 
потому что именно этот ху-
дожник увековечивает нас. 
Наш город идет по пути раз-
вития европейского мегапо-
лиса, а ведь памятник Иисусу 
Христу есть и в Рио-де-
Жанейро, и все его там очень 
любят. И у нас полюбят.

Вчера 13:40 На обновленной Тверской улице уже установлены первые летние кафе. В сентябре на улице 
появятся и деревья — это будет окончательный аккорд благоустройства главной улицы столицы

Высота 
статуи — 
33 метра — 
отсылает 
к числу лет 
жизни Христа. 
Пьедестал 
достигает 
в высоту 
47 метров
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В черном-черном зале на послед-
нем этаже опустевшего на лето 
Центра имени Мейерхольда еле 
слышна музыка. А вот топот стоит 
такой, как будто стадо слонов тан-
цует рок-н-ролл. Но внутри никого 
нет. Внезапно один за другим 
в темноте загораются светлячки: 
первый, второй... десятый. Они 
танцуют, кружатся и зависают 
в воздухе. И вот уже отчетливо 
видно, что это фантастические 
персонажи в белоснежных костю-
мах, на их головах короны в виде 
нераспустившихся бутонов ска-
зочных светящихся цветов. А те, 
что могут «летать», — просто лов-

кие прыгуны. На ногах у них пру-
жинистые ходули с рессорами, по-
зволяющие им отрываться от зем-
ли, взлетать на несколько метров 
и делать кульбиты под потолком. 
— Стоп! — командует голос с ино-
странным акцентом, и светлячки 
замирают. В зале загорается свет, 
и актеры, переводя дыхание, сни-
мают светящиеся головные уборы. 
Так проходит первая репетиция 
шоу «Легенды ветра», которое 
в День города покажут артисты 
проекта «Яркие люди». Декорации 
и образы — идея французского ре-
жиссера и модельера 
Лоика Делакруа, уже 
успевшего построить 
карьеру в домах высо-
кой моды Hermès 
и Louis Vuitton. Оттал-
киваясь от мифа о «Зе-
фире и Флоре», для рос-
сийского спектакля он 
придумал огромные надувные 
скульптуры — торнадо и солнце, 
достигающие в высоту три метра, 
а также десять огромных звезд, ко-
торые будут нести участники шоу. 
Все элементы спектакля — от на-
дувных скульптур до костюмов 
и головных уборов, светятся в тем-
ноте. Для их создания используют 
более двух тысяч метров гирлянд. 

— Нужно, чтобы маска стала одним 
целым с лицом. Поднимите ее не-
много выше, чтобы были видны 
глаза актрисы. А нос маски нужно 
сделать у5же, вот так, — режиссер 
принимается чертить карандашом 
линии, по которым нужно умень-
шить венецианскую маску Анны 
Варфоломеевой. Ее задача в спекта-
кле — самая сложная. Она — боги-
ня природы, сидящая на трехметро-
вой Луне и исполняющая оперные 
вокализы. 
— Воротник нужно заколоть внизу 
и сделать стойку за шиворотом, — 

комментирует француз, 
закалывая иголками во-
рот пиджака прямо на 
артисте Илье Крутояро-
ве. — Брюки нужно хо-
рошенько порвать, об-
рызгать краской, чтобы 
«смыть» с них налет по-
вседневности, а на ре-

мень добавить рокерскую бляху, — 
говорит Лоик. В постановке он не 
изменяет своему фирменному сти-
лю — соединяет высокую моду 
и уличное цирковое искусство.
— На улице публика видит костю-
мы очень близко, поэтому мы не 
можем схалтурить в деталях. Все 
должно быть на высшем уровне, — 
уверен Лоик Делакруа.

Здесь в два ряда выстроилась вся 
история легендарного автозавода. 
Ярко светится на солнце красная 
пожарная машина, одна из первых 
в истории автозавода — такие соз-
давались здесь еще в 30-х. Замыка-
ет грузовую колонну легендарный 
грузовик ЗИЛ-130, надежда и опора 
советской экономики. Ветераны 
автопрома утверждают: такую ма-
шину можно было использовать на 
любой работе, а починить удава-
лось прямо в поле — конструкция 
позволяла. Напротив расположи-
лись бронированные шедевры ав-
тозавода — лимузины, кабриолеты 
и седаны для вождей советского на-
рода. Рядом с одним из 
них, моделью ЗИЛ-111В, 
известной благодаря 
Юрию Гагарину, про-
ехавшему на ней 
в Кремль после полета, 
замерли Ирина и Анато-
лий Кузнецовы. Семей-

ная пара проработала на ЗИЛе не-
сколько десятков лет. Здесь он, кон-
структор легковых автомобилей, 
встретил ее, сотрудницу литейно-
металлургической лаборатории. 
— Это был красивый служебный 
роман, — вспоминают супруги. — 
Свадьбу мы праздновали здесь же, 
на родном заводе. Был апрель 
1978 года, субботник. Утром убра-
ли территорию, а вечером сели 
в предоставленный заводом авто-
мобиль и поехали гулять по Москве 

уже мужем и женой. 
На месте ЗИЛа скоро по-
явится новый жилой 
микрорайон. Но память 
о легенде автопрома не 
исчезнет: автомобили 
станут украшением но-
вых улиц. 

Почему-то битву при Молодях (се-
годня эта деревня входит в состав 
сельского поселения Любучан-
ское), которая разгорелась на под-
ступах к Москве с 29 июля по 2 ав-
густа 1572 года, вспоминают неча-

сто. Хотя ее значение для русской 
истории столь же важно, как, на-
пример, Куликовская битва. Пе-
ред Иваном IV Грозным, увязшим 
в Ливонской войне, замаячила ре-
альная угроза нового ига. Тем бо-
лее что годом раньше, в 1571-м, 
Девлет-Гирею удалось сжечь Мо-
скву. И второго такого удара сто-
лица не вынесла бы. 
Более 60 тысяч крымских татар 
и их союзников из Ногайской 
Орды и Османской империи рва-
лись к городу. Против них встали 
25 тысяч русских войск — стрель-
цов, казаков и княже-
ских дружинников. 
Встали насмерть, пото-
му что позади них тоже 
была Москва.
Сегодня на месте битвы 
стоит памятный ка-
мень, а раз в год там со-

бираются реконструкторы — по-
чтить память героев. 
— Поражение на века могло от-
бросить нашу страну в прошлое — 
во времена ордынского ига, — 
рассказал «ВМ» историк Клим Жу-
ков. — Но организаторский гений 
Ивана Грозного, тактические та-
ланты воеводы Михаила Воротын-
ского и доблесть опричника Дми-
трия Хворостинина похоронили 
планы Девлет-Гирея. Недавно вы-
шла книга — сборник источников 
о Молодинской битве. Называется 
она «Неизвестное Бородино». Од-

нако правильнее было 
бы назвать сражение 
«неизвестной битвой 
за Москву», так как его 
исторический вес со-
поставим разве что 
с разгромом вермахта 
в 1941 году.

Сегодня «Московский репортер» вновь широко освеща-
ет для вас столичную жизнь. Журналисты «ВМ» вместе 
с Заводом имени Лихачева празднуют столетний юбилей 
легендарного автопредприятия, помогают сотрудникам 
полиции выгонять  хулиганов из городских парков 
и вспоминают героический подвиг москвичей XVI века.

Утро День

Светлые головы. Уличный театр 
с французским акцентом

Вчера 12:30 Первая закрытая репетиция фантастического шоу «Легенды ветра», которое покажут актеры проекта 
«Яркие люди» в День города. Уникальные светящиеся костюмы придумал французский режиссер Лоик Делакруа

Крепкие парни очистили 
парк от нарушителей 

На территорию парка наша со-
вместная патрульная команда въез-
жает на спецтранспорте. По мест-
ным дорожкам, оказывается, мож-
но проехать не только на велосипе-
де — при необходимости пройдет 
и полицейская «газель». На месте 
выясняется, что парк охраняется не 
только силами полиции, но и част-
ным охранным предприятием. 
Каждый день в 8:30 и 20:30 прохо-
дит инструктаж, подводятся итоги 
работы с правонарушителями. Ди-
ректор парка культуры и отдыха 
«Фили» Расул Хубиев работает в тес-
ном взаимодействии с полицией.
В нашем патруле участвуют: сер-
жанты Андрей Зимин и Александр 
Сергеев, участковый уполномочен-
ный отдела МВД России по району 
Филевский парк старлей Владимир 
Берсенев, лейтенант Роман Медве-
дев и сотрудник частного охранно-
го предприятия Михаил 
Шевченко.
Спускаемся к набереж-
ной. И сразу, как по зака-
зу, на наших глазах за-
рождается конфликт. 
Участвующих сторон — 
две. Это группа отдыхаю-
щих, утверждающая, что 
подвыпивший гражданин настой-
чиво приставал к женщине. И сам 
гражданин, который уверенно ут-
верждает, что на него напали и на-
несли удар по лицу. 

Участковый принимается собирать 
показания, а сержанты Сергеев 
и Зимин — разводить конфликтую-
щих в стороны.
— Мой опыт подсказывает что, ско-
рее всего, они заберут свои заявле-
ния и конфликт закончится прими-

рением, — считает 
старший лейтенант 
Берсенев. 
Но пока все здесь — на 
эмоциях, подогретых 
жарой, а потому поли-
цейским приходится 
заполнять протокол. 
— Мы все-таки стара-

емся каждый раз разобраться на ме-
сте, — говорит сотрудник частного 
охранного предприятия Михаил 
Шевченко. — В этом парке я рабо-
таю с января и уже успел сделать 

вывод, что все деклассированные 
элементы — не местные жители. 
Приезжают сюда даже «гастроле-
ры» из Подмосковья.
Как утверждает Михаил, за адми-
нистративное нарушение полага-
ется штраф, он невелик — от 500 до 
1000 рублей. А вот если наруши-
тель не оплачивает его и продолжа-
ет нарушать общественный поря-
док, то сумма по суду может возра-
сти до 20 тысяч рублей. 
Вся группа патрулирования — вы-
сокие, крепкие, спортивного вида 
парни. Сам вид их внушает уваже-
ние, поэтому чаще всего конфлик-
ты удается решить на словах.
— Зона патрулирования у нас огра-
ничена, а на каждом метре камеру 
или полицейского не поставишь, — 
считает участковый Берсенев. 

Более 10 тысяч человек были 
сняты с регистрационного 
учета в службе занятости 
Москвы в связи с трудо-
устройством этим летом.

ОКСАНА ПОЛЯКОВА
из Центра имени Мейерхольда 

СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
из парка «Фили»

10:00  До празднования Дня горо-
да осталось чуть больше месяца. 
Что интересного увидят москви-
чи на улицах? Вчера коррес-
пондент «ВМ» посмотрела пер-
вую закрытую репетицию шоу, 
которое пройдет 10 и 11 сентября 
в Парке Горького в рамках 
5-го международного фестиваля 
театрального искусства и твор-
чества «Яркие люди». 

09:00 К нам поступил сигнал 
от москвича Тимофея Шичкина, 
жителя Западного округа Мо-
сквы: «Набережная и пляж парка 
Фили летним вечером — жуткое 
место, притон для бомжей. Урны 
завалены пустыми бутылками, 
всюду шатаются алкаши со сте-
клянными глазами. Ни охраны, 
ни полиции...» Корреспондент 
«ВМ» решил проверить, так ли 
это, отправившись на место. 

В столичном аэропорту «Внуково» появился спе-
циальный отряд по борьбе с птицами. В бли-
жайшее время он займется отпугиванием пер-
натых от взлетно-посадочных полос, чтобы 
избежать риска их столкновения с самолетами.

ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН Ведущий редактор номера «Среда»

ЭПИЦЕНТР

ОЛЕГ КРИВОНОСОВ
НАЧАЛЬНИК УВД ПО РАЙОНУ 
ФИЛЕВСКИЙ

Если гражданин стал свидетелем 
противоправных действий, нару-
шающих общественный порядок, 
таких как распитие спиртных на-
питков, если вид неопрятных лю-
дей или их поведение вызывает 
недовольство окружающих, не-
обходимо позвонить в дежурную 
часть нашего отделения полиции 
по телефону (499) 148-75-76 или 
службу 02. Все звонки фиксируют-
ся, а меры принимаются. Так что 
не стесняйтесь звонить!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МИХАИЛ
САТТАРОВ
ДИРЕКТОР ПРОИЗВОДСТВА 
ОРИГИНАЛЬНЫХ 
И СПЕЦИАЛЬНЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ 
ЗАВОДА ЗИЛ

История ЗИЛа, увы, идет к концу. 
Вместе с ним уходит целая эпоха 
автопрома в России. При этом ин-
терес к прославленным  моделям 
не угасает. Бывшие сотрудники 
автозавода сумели организовать 
собственное производство авто-
мобилей. Некоторые лимузины, 
точные копии моделей ЗИЛ 
из 70-х, были произведены уже 
в этом году. Они коллекционные, 
а потому стоят несколько миллио-
нов рублей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вечер
Неизвестная битва за Москву

Золотой век отечественного 
автопрома: ЗИЛу стукнула сотня

Мосгорсуд оставил под до-
машним арестом имама 
столичной мечети 
«Ярдям», обвиняемого 
в оправдании терроризма

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
из Чеховского района 

АННА ПОВАГО
из Культурного центра ЗИЛ

18:00 Над полем оседали клубы 
порохового дыма и пыли. Уста-
лые воины, зажав раны, смотре-
ли, как исчезают вдали отступа-
ющие враги. Они отстояли свой 
город, свою столицу. Москва 
была спасена. Только на дворе 
была не холодная зима 1941-го, 
а жаркий август 1572 года, когда 
русские войска в битве при Мо-
лодях разбили крымские орды. 

12:00 Около главного входа 
в центр собрались легенды — 
автомобили, оставившие след 
в истории. На одном Юрий Гага-
рин проехал по всей столице по-
сле своего полета. Другой при-
надлежал Леониду Брежневу. 
Вчера столетие ЗИЛа праздно-
вали и сотрудники, и машины. 
К поздравлениям присоедини-
лась и корреспондент «ВМ». 

МАШИНА 
ВРЕМЕНИ

ТОЛЬКО У НАС

ДЕЛО 
ТЕХНИКИ

Огонь едва не подобрался
к патронам
Вчера вечером в столичном ти-
ре ДОСААФ произошел пожар. 
Прибывшие на место спасатели 
выяснили, что в помещении ти-
ра горят утеплитель и деревян-
ные конструкции. Площадь 
возгорания составила всего 
10 квадратных метров, однако 
главная опасность была в дето-
нации боеприпасов — стрелко-
вый тир имеет внушительный 
арсенал оружия. К счастью, по-
жар удалось ликвидировать, 
никто не пострадал. 
■
Серую ветку спасли 
от жажды
Вчера днем сотрудники сто-
личного метрополитена орга-
низовали раздачу бутылок 

с водой на станциях «Алтуфье-
во», «Бибирево» и «Отрадное», 
где температура воздуха пре-
высила 28 градусов. Ранее за-
служенный врач России Генна-
дий Онищенко рекомендовал 
при такой погоде выпивать бо-
лее 2 литров воды в день.
■
Кража ради зоопарка
Вчера столичные полицейские 
задержали девушку, которая 
украла у собственной бабушки 
полмиллиона рублей. Выясни-
лось, что эти деньги родствен-
ница отдала злоумышленнице 
на временное хранение. Де-
вушка же моментально откры-
ла на эти деньги частный кон-
тактный зоопарк и даже успела 
поселить туда животных. Воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Кража». 

В РИТМЕ ГОРОДА

Вчера 12:25 Филевский парк. Участковый уполномоченный Владимир Берсенев, лейтенант Роман Медведев и сотрудник 
частного охранного предприятия Михаил Шевченко (слева направо на переднем плане) на патрулировании территории

Вчера 12:37 Москвичка Ольга Ильина любит автомобили белого цвета. Кстати, 
этот ЗИЛ можно приобрести и сегодня, но дорого — коллекционный раритет

30 июля 2016 года. Чеховский район. Русские стрельцы-реконструкторы отражают атаку турецких янычар
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Сергей Собянин: Расширили 
круг соискателей премии 
молодым ученым 

Как сказал глава Депар-
тамента науки, про-
мышленной политики 
и предприниматель-

ства Олег Бочаров, конкурс на 
соискание премии проходит 
с 2013 года. По поручению 
мэра Москвы Сергея Собяни-
на размер премии увеличен 
до миллиона рублей.
— В прошлом году была вру-
чена 31 премия, — отметил 
глава ведомства. — Всего за 
три года в конкурсе приняли 
участие более 110 тысяч моло-
дых ученых, лауреатами стали 
77 человек.
С этого года введены дополни-
тельные номинации. Теперь 
участниками могут стать док-
тора наук в возрасте от 36 до 
40 лет включительно, которые 
смогут принимать участие 
в конкурсе только индивиду-
ально. Квота докторов наук со-
ставит пять премий ежегодно.
Кроме того, укрупнены номи-
нации в сфере прикладных 
разработок и внедрения новых 

технологий за счет объедине-
ния номинаций: «Автомо-
бильный и железнодорожный 
транспорт и инфраструктура», 
«Новые строительные техно-
логии и материалы» и «Элек-
троэнергетика» — в единую 
номинацию «Городская ин-
фраструктура»; «Фармацевти-
ка» и «Медицинское оборудо-
вание и материалы» — в еди-
ную номинацию «Фармацев-
тика и медицинское оборудо-
вание и материалы».
Олег Бочаров напомнил, что 
молодые ученые, получившие 

премии, внедряют свои разра-
ботки в производство. Так, за 
два года завершена подготов-
ка к запуску спутника. Идею, 
предложенную московскими 
учеными, опробуют на космо-
дроме «Восточный». 
Лауреаты премии, работаю-
щие при Институте проблем 
передачи информации имени 
Харкевича, заключили три 
контракта с российскими, 
французскими и южнокорей-
скими компаниями. Они раз-
работали программно-аппа-
ратный комплекс «Автомати-

ческий классификатор транс-
портных средств АКТС-4».
— Резидент технополиса 
«Сколково» Николай Гуркин 
за полгода разработал устрой-
ство, которое увеличивает 
в 4 раза скорость передачи ин-
формации по оптическим се-
тям, — продолжил глава де-
партамента. — Такие техноло-
гические достижения есть 
в США, Франции и Японии. 
Разработку в нашей стране 
внедрят уже в следующем году. 
Кроме того, на заседании при-
нято решение о присвоении 

новых названий двум столич-
ным улицам.
— В районе Солнцево проек-
тируемому проезду будет при-
своено имя писателя и журна-
листа Юлиана Семенова, — от-
метил Сергей Собянин. — Это 
предложение неслучайно: 
Юлиан Семенов проживал 
в этом районе, начинал здесь 
свой путь писателя. 
Также, по словам главы горо-
да, в районе Северный появит-
ся бульвар Академика Ландау.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА  Вчера 
мэр Москвы 
Сергей Собянин 
провел заседание 
президиума 
правительства. 
На нем приняли 
решение о расши-
рении круга соис-
кателей премии 
молодых ученых.

5 февраля 2016 года. Мэр Москвы Сергей Собянин вручает молодому ученому Светлане Хороненковой премию по итогам работы за 2015 год

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

c Оксаной  
Поляковой

Вчера в Культурном центре ЗИЛ открылся второй 
фестиваль литературных новинок «Книжный сдвиг», 
который продлится всю неделю, вплоть до 9 августа. 
Встречи с популярными писателями, кинопоказы, 
лекции и, конечно, продажа книг по ценам изда-
тельства — все это будет проводиться каждый день. 
На фестивале пройдут встречи с Александром Пан-
чиным, Борисом Жуковым, Ириной Левонтиной, 
Сергеем Ивановым, а также состоятся презентация 
новой книги Льва Рубинштейна, кинопоказ и встреча 
с режиссером Андреем Смирновым. На фестивале 
можно узнать о новинках книжной индустрии, кото-
рые способны изменить жизнь. Интригует? Тогда все 
в ЗИЛ. Программы стартуют ежедневно в 19:30. 

Вчера в английском замке Кронборг Московский 
драматический театр имени Пушкина показал свою 
постановку «Мера за меру» по пьесе Деклана Дон-
неллана. Спектакль прошел в рамках 200-го теа-
трального фестиваля HamletScenen. И впервые в нем 
участвует русская труппа. 
— Постановки идут под открытым небом во дворе 
замка (замок, где происходит действие «Гамлета»). 
Во время нашего спектакля начались гроза и силь-
ный ливень, но мы продолжали играть, пока не было 
решено сделать перерыв. Ни один зритель не ушел 
во время этого незапланированного антракта, — рас-
сказал художественный руководитель Театра имени 
Пушкина, режиссер спектакля Евгений Писарев. 

Книжный сдвиг Замок Гамлета стал сценой

Вчера в Москомархитектуре 
одобрили проект оформле-
ния новой станции метро 
«Селигерская» Люблинско-
Дмитровской линии. Ее укра-
сят полупрозрачными витра-
жами с эффектом струящей-
ся воды, а платформу стан-
ции выполнят из белого 
кирпича. На дизайн архитек-
торов вдохновило название 
станции, связанное с одно-
именным озером. 

С завтрашнего вечера в Са-
ду имени Баумана дважды 
в неделю будут проходить 
бесплатные уроки испан-
ского языка. Проходить они 
будут по двум направлени-
ям: по четвергам — уроки 
для начинающих на тему пу-
тешествий, а каждое вос-
кресенье — йога-трениров-
ки на испанском языке. Бе-
рите с собой коврик и хоро-
шее настроение.

Живой водопад 
под землей

Заговорим 
по-испански 

Вчера Департамент культур-
ного наследия выпустил при-
каз о включении в госреестр 
объектов культурного насле-
дия усадьбы Хрящева-Шела-
путиных. Усадьба XVIII–XIX ве-
ков и два флигеля, примыкаю-
щие к ней, расположены в до-
ме номер 6 на Андроньевской 
площади. Основное здание 
построили в начале 1780-х го-
дов, когда усадьбой владел 
купец Петр Хрящев.

Вчера 36 студентов МГИМО, 
ставшие обладателями прези-
дентского гранта еще в про-
шлом году, продлили свое 
право на его обладание 
и на 2017 год. Для этого они 
успешно прошли ежегодную 
промежуточную аттестацию 
и достойно проявили себя 
в научно-исследовательской, 
творческой и спортивной дея-
тельности. Получили, как го-
ворится, по заслугам. 

Усадьбу будут 
охранять

Получили 
по заслугам

В Едином платежном 
документе (ЕПД) 
появилась допол-
нительная колон-

ка, в которой отражена 
дата проведения очеред-
ной поверки квартирных 
счетчиков водопотребле-
ния. О таком новшестве 
вчера напомнил депутат 
Мосгордумы, президент 
Московской торгово-про-
мышленной палаты Вла-
димир Платонов. 
Кроме того, в платежках 
отражены сведения с но-
мером прибора учета, 
а также предыдущие пока-
зания водосчетчиков. Та-
кая система, по словам 
парламентария, позволя-
ет защищать горожан от 
действий мошенников. 
— В последние годы 
у меня не было, наверно, 
ни одной встречи с жите-
лями, где бы не прозвучал 
вопрос о поверке счетчи-
ков, — рассказал Влади-
мир Платонов. — И хотя 

московские власти дава-
ли информацию о том, 
как и когда должна прохо-
дить эта процедура, мно-
гие москвичи попадались 
на уловку мошенников.
Схема их действий была, 
как правило, однотип-
ной. Мошенники звони-
ли в дверь и представля-
лись сотрудниками цен-
тра государственных ус-
луг «Мои документы». По-
сле осмотра счетчиков го-
рожанам сообщали, что 
срок их поверки истек 
и пора покупать новые. 
За деньги псевдоспециа-
листы предлагали свои 
услуги по установке обо-
рудования. 
Правда, иногда мошенни-
ки выбирали другой 
путь — настойчиво атако-
вали москвичей телефон-
ными звонками. 
— В результате люди за-
частую оплачивали не-
нужную досрочную по-
верку или покупку новых 

счетчиков, — сказал Пла-
тонов. 
А ведь на самом деле со-
трудники центров госус-
луг «Мои документы» к по-
верке, работам по замене 
оборудования в кварти-
рах не имеют никакого от-
ношения. Эта тема нахо-
дится в ведении специа-
листов управляющей 
компании конкретного 
района. И если возникли 
какие-то вопросы, то свя-
зываться нужно именно 
с ними и не вестись на те-
лефонные звонки и уго-
воры сторонних органи-
заций. 
Узнать срок поверки мож-
но самостоятельно — в до-
кументах, которые прила-
гаются к счетчикам водо-
потребления. Также вся 
информация отражается 
в личном кабинете порта-
ла госуслуг pgu.mos.ru.
— Власти города приняли 
решение защитить горо-
жан с помощью макси-

мального информирова-
ния, — подчеркнул Влади-
мир Платонов. — Теперь 
все необходимые сведения 
о квартирных водосчетчи-
ках всегда под рукой. 
На сегодня стоимость про-
верки одного водосчетчи-
ка начинается от 600 руб-
лей. А вот цена по замене 
оборудования стартует 
от одной тысячи рублей. 

Платежка защищает от аферистов

МОСГОРДУМА

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают столичные парламентарии. Вчера депутат 
Владимир Платонов рассказал о защите от мошенников при поверке счетчиков.

Приемная 
Мосгордумы

495 9570330 
На все вопросы 
горожан в рабочие 
часы ответит 
дежурный секретарь.

Сайт 
Мосгордумы

duma.mos.ru

Под куполом скроется 
огромный парк

Парк «Зарядье», один из 
самых грандиозных 
в столице, «укроют» спе-
циальным стеклян-

ным куполом. Он обеспечит на 
территории парка нужную 
температуру, рассказал вчера 
главный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов. 
— Зимой там будет чуть те-
плее, чем на улице, а летом, на-
оборот, прохладнее, — отме-
тил он. — Например, если на 
улице 27 градусов тепла, то под 
куполом будет плюс 21 градус.
Там же создадут и «воздуш-
ные течения»: так, воздух 

естественно будет подни-
маться теплыми волнами 
вверх, а холодными — вниз. 
Благодаря этому, уточнил 
Сергей Кузнецов, находиться 
в парке москвичам и гостям 
города будет комфортно 
в любое время года. 
Сейчас архитекторы разраба-
тывают проект «воздушной 
коры», а строительство уни-
кального объекта начнется 
уже в этом году. Полностью 
его сдадут к 2017 году. По сло-
вам главного архитектора, та-
кие объекты, как «Зарядье» 
и «Лужники», — высочайшего 

уровня, потому что они разра-
батываются очень глубоко. 
И то, как они делаются, соот-
ветствует темпам развития 
всей столицы. 
— Моделирование, програм-
мирование жизни в пределах 
отдельных проектов, макси-
мально точное сочинение их 
является наиболее важной 
задачей, чем попытка нари-
совать гигантской кусок тер-
ритории, — уточнил Сергей 
Кузнецов. 
Напомним, что парковый 
комплекс «Зарядье» располо-
жится между улицей Варвар-
ка и Москворецкой набереж-
ной — когда-то на этом месте 
стояла гостиница «Россия». 
На территории культурно-
развлекательной зоны вопло-
тят в жизнь сложнейшие 
с градостроительной и архи-
тектурной точки зрения объ-
екты, среди которых и «паря-
щий мост», с которого будут 
открываться панорамные 
виды на столицу, и огромная 
филармония, и «ледяная пе-
щера». 
Зимой в парке можно будет 
провести время активно: «За-
рядье» украсит головокружи-
тельная снежная горка, ана-
логов которой в мегаполисе 
нет. По статистическим оцен-
кам, в год гостями всего ком-
плекса будут как минимум 
12 миллионов человек.
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Проект «стеклянного купола» в строящемся парке «Зарядье»: 
под ним расположатся филармония и амфитеатр

Бульвары открыты 
для водителей

Благоустройство по про-
грамме «Моя улица» под-
ходит к концу — на чет-
ных сторонах Никитско-

го, Тверского, Страстного 
и Петровского бульваров уже 
сняли строительные огражде-
ния. Сейчас там открыто дви-
жение для автомобилистов, 
сообщили вчера в столичном 
Департаменте капитального 
ремонта.
Столичные бульвары предста-
ли перед горожанами во всей 
красе, остались последние 
штрихи: нужно доделать мо-
щение, подключить освеще-
ние и поставить лавочки с ур-
нами. Кроме того, строители 
планируют подкрасить фаса-
ды домов. 
Открыли раньше срока и Твер-
скую — уже 24 июля там завер-
шили основные, самые слож-
ные работы. В ближайшие ме-
сяцы на одной из главных улиц 
Москвы продолжат высажи-
вать деревья. О восстановле-
нии липовой аллеи кураторов 
программы особенно просили 
элегантного возраста горожа-
не. Ведь они помнят, какой зе-
леной была Тверская в начале 
1990-х. Эксперты уверены, что 
деревья приживутся.
— Идеальное время для вы-
садки деревьев из грунта — 
осень, а также весна, — отме-
тила президент Московского 
международного фестиваля 
«Сады и люди», глава «Питом-
ника Савватеевых» Ирина 
Савватеева. — А лучший мо-
мент — с сентября до середи-
ны октября. Самое главное 
для саженца — хороший по-
лив и капитальная обрезка по-
сле высадки. 
По оценкам специалистов, ли-
повая аллея расцветет на Твер-
ской улице к октябрю. После 
того как рабочие закончили 
трудиться на Тверской, она 
превратилась в общественное 
пространство для пешеходов. 
Теперь они могут прогуливать-

ся по эстетичной плитке па-
стельных тонов, которая гар-
монирует с фасадами зданий, 
наслаждаться чистым небом 
без проводов и любоваться на 
дизайнерские фонари. Кстати, 
их восстановили по историче-
ским чертежам знаменитого 
музея «Огни Москвы». Поду-
мали столичные власти и о ве-
лосипедистах, и о любителях 
самокатов — на расширенных 
тротуарах улицы рассекать го-
раздо удобнее. В целом про-
пускная способность тротуа-
ров увеличилась в полтора 
раза: с 16 300 тысяч человек 
в час до 24 100. Ждут горожан 
и другие сюрпризы: так, на-
против зданий Театра имени 
Ермоловой и Центрального те-
леграфа планируют оборудо-
вать стоянки для такси. Такие 
же появятся и возле Камергер-
ского переулка. 
Совсем скоро москвичи уви-
дят и преображенные Охот-
ный Ряд и Моховую улицу: 
сейчас там закончили все ра-
боты, осталось лишь уложить 
асфальт на проезжей части. 
Сняли некоторые ограждения 
и с Таганской улицы, и с Ново-
го Арбата. Волноваться о том, 
что асфальт уложат некаче-
ственно, не приходится: по 
словам главы учреждения «Ав-
томобильные дороги» Алек-
сандра Орешкина, на объек-
тах работают настоящие про-
фессионалы. На участке от 
улицы Моховой до Пушкин-
ской площади асфальт лег 
гладко, без единой спайки: 
всего строители использовали 
около восьми тысяч тонн 
прочной смеси. Минимум 
в течение ближайших трех 
лет, уверяют эксперты, пере-
кладка не понадобится. 
Напомним, что в этом году 
под программу «Моя улица» 
попало 52 улицы и 7 въездных 
групп. 
НАТАЛЬЯ БЕЛИКОВА
n.belikova@vm.ru

Бизнесмены 
осваивают 
сферу закупок

Вчера на «Бирже тор-
гов» стартовал бесплат-

ный экспресс-курс для пред-
принимателей «Я — постав-
щик Москвы». Он проходит 
по инициативе столичного 
Департамента по конкурент-
ной политике.
За два дня предприниматели 
должны постичь основы си-
стемы закупок. Первая 
часть — теоретическая. 
— Аукцион — единственная 
процедура, которая проводит-
ся в электронном формате, — 
рассказывает лектор экс-
пресс-курса Юлия Романо-
ва. — Всего было выбрано 
пять площадок. Именно 
на них поставщики имеют 
право проводить аукционы. 
Остальные виды закупок оста-
ются в бумажном формате.
Первое, что необходимо 
для участия в аукционах, 
электронная подпись. А все 
сведения о «лотах» предпри-
ниматели могут найти на сай-
те zakupki.gov.ru
Второй день — практический. 
Сегодня предпринимате-
лям предложат разбиться 
на коман ды и включиться 
в деловую игру. Основная за-
дача — принять участие в тор-
гах и оформить контракт.
По итогам будут определены 
победители. Они получат на-
граду — сертификат о про-
хождении экспресс-курса. 
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Мэр Москвы Сергей 
Собянин поздравил 
с праздником предста-
вителей Воздушно-
десантных войск:
Поздравляю с празд-
ником всех десантни-
ков и ветеранов ВДВ. 
Для страны вы всегда 
будете образцом муже-
ства и отваги. Успехов 
вам и мирного неба!

ПОЗДРАВЛЕНИЕ
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«Женский деловой центр» был 
учрежден в 1997 году как специ-
ализированная профильная 
структура. Центр направлен 
на оказание социальной под-
держки и помощи женщинам, 
особенно матерям, в рамках госу-
дарственной политики занято-
сти. Сейчас учредителем центра 
выступает Департамент труда 
и социальной защиты населе-
ния. Ведомство оказывает посто-
янную поддержку работе центра.

Справка

Женское дело. Первый шаг 
к карьере мечты

Фестиваль «Женщина 
в профессии: найди 
себя» уже второй год 
подряд организует 

и проводит единственный 
в своем роде в столице «Жен-
ский деловой центр».
На площадке выставочного 
центра «Инфо Пространство» 
собрались десятки работодате-
лей, психологов-консультан-
тов, представителей государ-
ственных организаций и не 
менее 200 женщин. Аудитория 
различается как по возрасту, 
так и по запросам. Однако их 
объединило главное — жела-
ние найти работу. И, кажется, 
основная масса представи-
тельниц прекрасного пола 
пришла сюда в поисках себя. 
И вот подтверждение — оче-
редь из 10–15 девушек вы-

строились к стойке, за кото-
рой проводятся профориента-
ционные тесты. 
— Хороший тест на профори-
ентацию должен учитывать 
огромное количество личных 
черт человека и его индивиду-
альных потребностей, — рас-
сказывает методолог Ирина 
Балуева и показывает тест: 
книгу толщиной минимум 
в 50 страниц. — Здесь вы може-
те оценить себя самостоятель-
но, но проверять результаты 
должен специалист.
Задача оказывается не из лег-
ких. Девушка Татьяна, на вид 
лет 25, хмуря брови, долго из-
учает каждый лист. Ставит га-
лочки. Опять изучает.
— Пытаюсь понять, в какой 
области я могла бы добиться 
настоящего успеха, — растя-

гивая слова, говорит Татья-
на — первый подопытный 
теста.
— В этом и суть! — отвечает 
Ирина. — Вы должны устано-
вить область, в которой стане-
те мастером.
Один тест занимает полча-
са — не меньше. Неподале-
ку — зона мастер-классов. На 
столе в самом углу разложены 
белоснежные кружевные из-
делия — браслеты, обручи. 
Среди них — маленький сун-
дучок, обшитый такими же 
кружевами. Хозяйка стола, 
арт-дизайнер и ведущая ма-
стер-класса Ирина Бубнова, 
аккуратно расставляет пред-
меты по своим местам. 
— Это — один из способов за-
работка, — отвечает Ири-
на. — Я делаю вещи для сва-
деб. Каждый завиток кружева 
несет глубокий смысл. Созда-
ем их, опираясь на древнерус-
ские традиции. И они выпол-
няют роль оберегов молодо-
женов. Этот сундучок сделан 
для хранения обручальных 
колечек и считается, что он 
отпугивает зависть. 
Ирина — та, кому удалось сде-
лать хобби способом заработ-
ка. В чем же секрет успеха?

— Главное — найти целевую 
аудиторию, — деловым тоном 
поясняет Ирина. — Не бояться 
конкуренции и обязательно 
попробовать себя в разных ви-
дах рукоделия, глядишь — в од-
ном и проявится талант.
В этом и заключается суть фе-
стиваля «Найди себя». Здесь 
женщины не только могут най-
ти открытую вакансию, но 
и попробовать, например, сма-
стерить бутоньерку, заплести 
косу или сделать укладку, по-
пробовать себя в валянии из 
шерсти или плетении нитка-
ми. И, возможно, с первого ма-
ленького шага начнется насто-
ящий бизнес — собственная 
парикмахерская, ателье или 
магазин украшений.
— Суть такого мероприятия 
в том, чтобы понять запросы 
женщин и одновременно рас-
сказать, что город готов им 
предложить, — рассказала 
замдиректора «Женского дело-
вого центра» Маргарита Ано-
хина. — Здесь женщина, кото-
рая потерялась на огромном 
рынке труда, встречает таких 
же, как она. И понимает, что не 
одинока.
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

ПОМОЩЬ Фестиваль по трудоустрой-
ству женщин прошел в столице 
во второй раз. Какую именно работу 
предлагают представительницам сла-
бого пола, и зачем проводить такие 
фестивали, на мероприятии узнала 
корреспондент «ВМ».

16 марта 2015 года. На ярмарке вакансий для медицинских работников москвичка Олеся Строганова 
(справа) ищет вакансию рентгенолаборанта

НАТАЛЬЯ
КАРПОВИЧ
ДИРЕКТОР ЖЕНСКОГО 
ДЕЛОВОГО ЦЕНТРА

Для женщины главное — най-
ти способ совместить успешную 
карьеру и заботу о семье. Пси-
хологическое состояние жен-
щины в силу ее особенностей 
не всегда дает уверенность 
в себе. Наша задача — помочь 
преодолеть эту неуверенность 
и сделать первый шаг.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Современные работодатели 
ищут агрономов и аптекарей

По состоянию на начало 
августа в столице было 
зарегистрировано по-
рядка 43 тысяч безра-

ботных. Основной процент 
среди них — женщины. Кор-
респондент «ВМ» побеседова-
ла с заместителем руководи-
теля Департамента труда и со-
циальной защиты населения 
столицы Андреем Бесштанько 
(на фото), чтобы разобраться 
в положении женщины на 
рынке труда.
Андрей Владими-
рович, что ищет со-
временная женщи-
на на рынке труда?
Исследования по-
казывают, что в се-
мье основной объ-
ем домашних обя-
занностей несет 
именно женщина. Женщина, 
особенно мать, заинтересова-
на в поисках гибких форм за-
нятости, дистанционной ра-
боты. На это заставляют ори-
ентироваться семейные об-
стоятельства. Соответствен-
но выбор четкой сферы дея-
тельности часто не играет 
роли. Женщины ищут работу 
в сфере сервиса, информаци-
онных технологий, консал-
тинга, администрирования, 
работу в колл-центрах.
И работодатели отвечают этим 
запросам? 
Как правило, да. Современ-
ные компании предоставляют 
широкий спектр вакансий 
с частичной занятостью. 
Плюс очень существенную 
роль играет технический про-
гресс. Благодаря ему многое 

можно делать на дому, с план-
шета из любой точки. Сокра-
щается, кстати, и количество 
офисов. А сфера информаци-
онных технологий вообще 
сейчас имеет огромный за-
прос на ресурсы. И женщины 
охотно идут в IT-сферу.
Есть ли какая-то разница меж-
ду мужчиной и женщиной как 
работником?
Что касается поиска работы, 
то женщины чаще соглашают-

ся на более низкую 
зарплату, чем муж-
чины.
Как сейчас выгля-
дит идеальный 
кандидат в глазах 
работодателя? 
Прежде всего ком-
пании ищут уни-
версального специ-

алиста — это тренд современ-
ного рынка. Он обязательно 
должен владеть компьютером. 
Еще одно требование — уметь 
работать, ориентироваться, 
анализировать и структуриро-
вать большой объем инфор-
мации.
Какие кадры сейчас наиболее 
востребованы на рынке?
Специалисты IT-сферы, уни-
версальные педагоги, специа-
листы по закупкам разных об-
ластей и связанные с полити-
кой импортозамещения агро-
номы и фармацевты.
А рабочие специальности?
Среди рабочих специально-
стей сотрудники требуются 
строительной сфере, области 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и социальные работ-
ники. Сейчас очень много лю-

дей, которые нуждаются в по-
мощи. Поэтому соцработ-
ник — востребованная нера-
бочая специальность. Причем 
сейчас ощущается серьезный 
кадровый голод.
Это перспективная работа?
У нее большой потенциал, так 
как таких работников не ско-
ро сможет заменить автома-
тика.
То есть технический прогресс 
имеет чуть ли не превалирую-
щее влияние на рынок труда?
Безусловно. Очень многие ва-
кансии вытесняются, напри-
мер, бухгалтер или кассир. 
Машины могут повлиять на 
сокращение штата и опять же 
на необходимость снимать 
офис.
И как город помогает тем, 
кто оказался без работы?
Департамент и власть столицы 
должны работать последова-
тельно — если мы призываем 
работать и одновременно соз-
давать семьи, необходимо да-
вать для этого условия. Сейчас 
центры содействия занятости 
переходят на индивидуальный 
формат работы с соискателем. 
Каждый сотрудник будет кури-
ровать человека, находящего-
ся в поисках работы вплоть до 
его трудоустройства. Зада-
ча — отказаться от предостав-
ления неотфильтрованной ин-
формации соискателю. Мы бу-
дем ориентироваться не на 
стандарт, а на вполне конкрет-
ные запросы — желание само-
реализации, необходимый 
график, навыки.  
Подготовила ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

Старую проблему удалось 
решить коротким путем

Укороченный маршрут 
автобуса № 649 был ор-
ганизован на террито-
рии Бабушкинского 

проезда. По новой схеме следо-
вания транспорта установи-
лось прямое сообщение между 
станцией метрополитена «Ба-
бушкинская» и Чукотским 
проездом, который находится 
на окраине Бабушкинского 
района и примыкает к реке 
Яузе. Прежний маршрут не за-
хватывал Чукотский проезд, 
на котором находятся важные 
объекты социальной инфра-
структуры — травмпункт 
и стоматологическая поликли-
ника. Такая ситуация создава-
ла массу трудностей жителям 
района, уверен глава муници-
пального округа Бабушкин-
ский Алексей Лисовенко.
— Измененный маршрут — 
это вымученная проблема Ба-
бушкинского района. Отсут-
ствие подходящего маршрута, 
который подводил бы транс-
порт к находящимся на Чукот-
ском проезде травматологиче-

скому пункту и стоматологи-
ческой клинике, создавало жи-
телям проблемы, особенно по-
жилому населению, — расска-
зал «ВМ» Алексей Лисовен-
ко. — Вопрос пытались решить 
очень долго, с 2008 года. 
Корректировка в прежний 
маршрут была внесена после 
предложения окружных и рай-
онных властей к Департамен-
ту транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры столицы.
Теперь автобус следует от 
Осташковской улицы по улице 
Летчика Бабушкина, Старова-
тутинскому проезду, Енисей-
ской улице и далее односто-
ронним кольцом движется по 
улицам Енисейской, Чичери-
на, Менжинского, Чукотскому 
проезду. 
После того как департамент 
принял решение изменить 
маршрут № 649, управа Ба-
бушкинского района опера-
тивно подготовила площадки 
для дополнительных остано-
вок. Они теперь есть на улице 

Чичерина, в Чукотском и Ста-
роватутинском проездах.
По словам главы муниципаль-
ного округа, затяжная пробле-
ма связана с особенностью ор-
ганизации дорожного движе-
ния на участке.
— Там идет две полосы движе-
ния, и в силу особенности го-
родского стандарта невоз-
можно было пустить габарит-
ные автобусы, — объяснил 
Алексей Лисовенко. — Поэто-
му маршрут долго не меняли. 
Теперь там ходят стандартные 
городские маршрутки, кото-
рые принимают все льготы. 
На точках, которые охватил 
укороченный маршрут, поста-
вили две современные оста-
новки. 
Также на участках, где теперь 
будет идти автобус № 649, про-
вели необходимую дорожную 
разметку. Автобус ходит от 
Осташковской улицы с 7:00 до 
20:50, а от Чукотского проез-
да — с 7:14 до 21:04. 
ЕЛЕНА МАТВЕЕВА
e.matveeva@vm.ru

ДЕЖУРНЫЙ ПО ГОРОДУ

— Требуем оштрафовать организацию, которая выво-
зит мусор по адресам: Алтуфьевское шоссе, дома 22а 
и 20б. Здесь расположена площадка для мусорных 
контейнеров. Сегодня в 1 час 45 минут снова приехала 
машина за мусором с площадки, тем самым нарушив 
режим ночного времени (с 23.00 и до 7.00). Опять звук 
мотора, грохот цепей, звук контейнера!
Николай Фомичев, житель района Отрадное
■ Отвечает глава управы района Отрадное Владимир 
Литовский: 
Мы провели проверку времени вывоза на террито-
рии. Установили, что факты, о которых вы сообщае-
те, не подтвердились. Вывоз мусорных отходов про-
изводится по мере заполнения бункера. Его вывозят 
без нарушения закона о соблюдении тишины в ноч-
ное время: между 19.00 и 20.00.

— В сквере имени 50-летия ВЛКСМ, рядом с домом 1 по улице 
Тихомирова покос травы производят не только газонокосилкой, 
но и триммером. Получается, что высота травостоя значительно 
меньше, чем нужно. А в местах, где покос производят тримме-
ром, трава вообще убрана под корень. Выглядит не эстетично.
Екатерина Филатова, житель района Северное Медведково
■ Отвечает глава управы Северное Медведково Борис 
Трофимов:
Я думаю, это скорее результат халатности. К ответственному 
сотруднику применены меры дисциплинарного взыскания 
и проведена разъяснительная беседа о недопущении подоб-
ных нарушений и необходимости соблюдения регламента 
при выполнении работ по покосу травы. И впредь мы будем 
меньше пользоваться триммером. Возможно, даже вообще 
от него откажемся. На месте облысевшей лужайки мы расса-
дим новые семена. Они взойдут уже на следующей неделе.

— У нас во дворе, у дома № 28, корпус 2, что по Ки-
ровоградской улице, уже с прошлого года не латали 
асфальт. Скажите, когда уже это исправят? 
А то, чувствую, машину скоро менять придется.
Елизавета Малкина, жительница района Чертаново Цен-
тральное
■ Отвечает глава управы Чертаново Центральное 
Владимир Михеев:
— Работы по этому участку начнутся уже в понедель-
ник следующей недели. Мы залатаем мелкие выбои-
ны, а более обширные участки перестелим полно-
стью. Снимем весь разрушенный, даже потрескав-
шийся слой. Толщина укладываемого асфальта 
должна быть не менее 5 см. В конце мы прольем по-
крытие битумом. В этом, собственно, и заключается 
современная технология замены асфальта. 

— Просьба отремонтировать раму в первом подъезде дома 
№ 2, корпус 2, который стоит на Абрамцевской улице. Видимо, 
от жары рама рассохлась и опустилась, и теперь большое окно 
не до конца закрывается. И еще все выемки для задвижек 
согнуты.
Ольга Домрачева, житель района Лианозово 
■ Отвечает глава управы Лианозово Михаил Пучков:
— Мы сообщили об этой проблеме ответственной организа-
ции. Они приступят к работам уже в понедельник, на следую-
щей неделе. Посмотри, что там можно сделать. Сначала раз-
берутся с задвижками. Если проблема в них, то рабочие спра-
вятся достаточно быстро. Если это не поможет — заменим ок-
но в подъезде дома полностью. Тем более скоро начнется 
осень, пойдут дожди. Лестничная клетка в подъезде 
будет постоянно заливаться водой. Зачем нам и жителям 
этот беспорядок?

Павел Ефимов

 Присылайте свои вопросы на наш SMS-портал, и наши дежурные ответят оперативно

Школьник 
покорит 
Арктику

Вчера на селекторном 
семинаре-собрании 

«Новые технологии для новых 
результатов» эксперты рас-
сказали о новых проектах Мо-
сковского образовательного 
телеканала (www.mosobr.tv).
— В следующем учебном году 
наших зрителей ждет доку-
ментальный телепроект 
«Шестнадцатилетний капи-
тан», — рассказал креатив-
ный продюсер канала Станис-
лав Разумов. — Главным геро-
ем стал столичный школьник, 
который отправился в аркти-
ческую экспедицию.
Еще одна новинка телекана-
ла — интерактивная про-
грамма «Сам себе путеше-
ственник», участником кото-
рого может стать любой же-
лающий. Для этого нужно 
снять небольшой видеоролик 
о своем путешествии в дру-
гую страну или город и от-
править его на сайт телека-
нала.
МИЛЕНА МЕБИУС 
m.mebius@vm.ru

Вчера глава управы Доро-
гомилово Дмитрий Чи-
стяков во время тради-
ционного обхода терри-

тории проинспектировал уста-
новку лавочек на Кутузовском 
проспекте, около дома № 43. 
Всего до конца лета в районе 
поставят 57 новых скамеек. 
В тени дворовых кленов — бе-
резовые доски. Это будущие 
сиденья лавочек. Темноватый 
ореховый цвет им придает 
специальное защитное по-
крытие.
— А вот хвойные породы дере-
вьев не годятся для скамеек, — 
отмечает глава управы. — Они 
сильно подвержены гниению, 
а также дают смолу, от кото-
рой ни за что не отмоешься.
На этой площадке для отдыха 
три новые скамейки собрали 
не более чем за полчаса. Ста-
рые же лавочки из этого двора 
отправят на реставрацию. 
Проржавевшие и прогнившие 
элементы заменят на новые.
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
edit@vm.ru

Вчера 10:25 Глава управы Дорогомилово Дмитрий Чистяков сам поучаствовал в установке лавочек 
во дворе дома на Кутузовском проспекте

Настоящую скамейку собирают только 
из лиственных пород древесины

СПЕЦИАЛИСТЫ ПО ЗАКУПКАМ  
Работодатель рассчитывает нанять сотрудника, 
который не только разбирается в госзакупках,

 но ориентируется во всех сферах торговли, знает 
законодательство

СПЕЦИАЛИСТЫ АГРОБИЗНЕСА  
Из-за политики импортозамещения агросфере 
требуются узкие специалисты, разбирающиеся 
в сортах зерна и видах земельной техники. 
Такой работник обязательно должен уметь 

работать на компьютере

ПРЕПОДАВАТЕЛИ  
Речь идет об универсальном педагоге, который 
может быстро и целенаправленно обучить 

неопытного сотрудника владеть компьютерными 
программами, понимать нюансы любого 

бизнес-проекта. Такой педагог должен уметь 
также отобрать из числа других претендентов 
самого лучшего. Это особенно востребовано 

в современных технопарках

ФАРМАЦЕВТЫ  
Востребованными окажутся сотрудники, которые 

ориентируются в детализирующемся рынке 
медицинских препаратов

СПЕЦИАЛИСТЫ ITСФЕРЫ  
Компании ищут специалистов 
по работе с большими базами 

данных (big-data), 
контент-менеджеров, 

специалистов по раскрутке 
сайтов, продвижению 

в социальных сетях, системных 
администраторов

Пять самых востребованных вакансий 
среди женщин
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Его мудрость должна стать жизненным 
кредо любого чиновника

Спасатели и пожарные учат детей 
уметь обходиться без их помощи

Актер Николай Бурляев мечтает сыграть 
самого почитаемого русского святого

Вчера корреспондент 
«ВМ» побывала на тер-
ритории лагеря «Соко-
ленок» в Новой Москве, 

где столичное управление 
МЧС провело серию мастер-
классов «День безопасности».
Утренний подъем случился 
рано. И не с гимна, а с пожар-
ной сирены! В лагере объяви-
ли эвакуацию. Сонные под-
ростки, впопыхах натягивая 
футболки, выбегали на фут-
больное поле перед главным 
корпусом и только там пони-
мали: тревога учебная. 
— Такие «Дни безопасности» 
мы проводим ежемесячно, — 
сообщил «ВМ» Сергей Мусае-
лян, начальник столичного 
управления МЧС по ТиНАО. — 
Они включают в себя не толь-
ко учебную эвакуацию, но 
и инструктажи для ребят и во-
жатых. Они должны знать, как 
себя вести, если оказались 
в эпицентре пожара. 
Несмотря на то что в рамках 
«Дней безопасности» спасате-
ли проверяют места массово-
го отдыха, упор именно на 

детские лагеря был сделан не-
давно — сразу после трагедии 
в Карелии, когда в лагере на 
озере погибли 14 подростков. 
— К сожалению, компьютер-
ные игры и телепередачи, ка-
кими бы хорошими они ни 
были, не могут адекватно под-
готовить детей к самостоя-
тельной жизни, — пояснил 

Мусаелян. — Для того чтобы 
закрепить навыки безопасно-
сти, дети должны учиться им 
на практике.
И именно такую практику 
преподали ребятам спасатели, 
развернувшие на территории 
лагеря девять учебных точек, 
начиная от подвижного спаса-
тельного поста на воде и за-

канчивая центром управле-
ния беспилотниками. По сло-
вам сотрудников МЧС, глав-
ное в их работе — дать людям 
возможность обойтись без по-
мощи спасателей. И этой воз-
можностью вчера воспользо-
вались три сотни ребят.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
edit@vm.ru

Сегодня народному арти-
сту России Николаю Бур-
ляеву (на фото) испол-
нилось 70 лет. Юбилей 

Николай Петрович широко от-
метит на Международном теа-
тральном форуме, президен-
том которого является. Меро-
приятие пройдет осенью, а се-
годня он соберется со своей 
большой семьей, с детьми, 
внуками за праздничным сто-
лом. Лучший подарок Нико-
лаю Бурляеву на юбилей сде-
лала его дочь Мария Бурляева 
(актриса театра и кино). Она  
родила ему внука.
Николай Петрович, у вас третий 
брак, и вы в замечательных от-
ношениях со всеми женами, 
тещами. Как удалось достичь  
взаимопонимания?
Все мы нормальные люди, 
ищущие гармонии и не допу-
скающие проявления агрес-
сии. Неужели отец не должен 
заботиться о своих детях, по-
могать им? 
Встреча в подростковом воз-
расте с великими режиссерами 
Андреем Тарковским, Андреем 

Кончаловским сказалась 
на формировании вашей лич-
ности?
Далеко не сразу я осознал, как 
мне повезло, что в 14 лет я об-
щался с великими людьми: 
Верой Марецкой, Любовью 
Орловой, Николаем Мордви-
новым, Фаиной Ра-
невской, Андреем 
Тарковским, Ан-
дреем Кончалов-
ским и многими 
другими. Мои дру-
зья  Геннадий Шпа-
ликов и Владимир 
Высоцкий побуди-
ли меня писать 
стихи и песни. У Мордвинова 
и других актеров Театра име-
ни Моссовета я учился высо-
кому отношению к искусству. 
Тарковский учил меня бес-
компромиссности в творче-
стве и отношению к кинема-
тографу как к искусству, а не 
как к доходному промыслу, 
что, увы, происходит сейчас 
со многими. 
Вы играли в Театре Моссовета 
в то время, когда им руководил 

Юрий Завадский. Чему вас нау-
чил легендарный режиссер?
Завадский взял меня в театр. 
Искали мальчика для роли вну-
ка Николая Мордвинова 
в спектакль «Ленинградский 
проспект». Я стал тем един-
ственным парнем, которого 

в 14 лет приняли 
в театр. Юрий 
Александрович по-
мог мне поступить 
в Щукинское учи-
лище. При мне он 
позвонил ректору 
и сказал: «Боря, ты 
же видел фильм 
Тарковского «Ива-

ново детство», там играет чуд-
ный мальчик Коля Бурляев, по-
слушай его внимательно». Ког-
да я пришел к Борису Захаве, 
прочитал басню, стихотворе-
ние и прозу, он сразу зачислил 
меня на второй курс. Я учился 
вместе с Никитой Михалко-
вым и Анастасией Вертинской,  
которые стали моими друзья-
ми на всю жизнь. 
Почему так долго не играете 
в кино и театре? 

Как актер знаю себе цену. 
Она высокая. Мне известна 
тайна актерского ремесла. 
Тогда как многие актеры 
играют, не постигнув этой 
тайны. Но я не хочу участво-
вать в киноиндустрии, став-
шей филиальчиком Голливу-
да. Моя последняя роль 
в кино Иешуа в фильме Юрия 
Кары «Мастер и Маргарита», 
была 25 лет назад. Но я не по-
ставил на себе крест как на 
артисте. Коплю в себе силы 
для одной большой роли. 
Мечтаю сыграть Сергия Ра-
донежского. 
Международный кинофорум 
«Золотой витязь», которым вы 
руководите, сотрудничает 
с МЧС России. Как возникла 
такая необычная дружба?
Думаете, спасатели кино не 
смотрят? Еще как смотрят! 
Мы подписали договор о со-
трудничестве сразу после 
того, как была принята прези-
дентская программа «Новая 
культурная политика России».
АНЖЕЛИКА ЗАОЗЕРСКАЯ
a.gubina@vm.ru

ИВАН 
ТЕТЕРИН
ПРЕЗИДЕНТ АКАДЕМИИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПРОТИВОПОЖАРНОЙ 
СЛУЖБЫ МЧС РОССИИ

Наша академия регулярно ор-
ганизовывает для населения 
акцию «День безопасности». 
Это мастер-классы на откры-
том воздухе. Они посвящены 
актуальным в летнее время те-
мам: технике поведения за го-
родом, а также противопо-
жарной безопасности. Мы 
привлекаем и коллег из Мо-
сковской городской поиско-
во-спасательной службы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кремль открыл археологам 
свою древнейшую надпись

В начале недели прези-
дент России Владимир 
Путин дал поручение до 
30 декабря решить во-

прос с археологическими рас-
копками в восточной части 
Кремля на 2017–2018 годы. За 
выполнение отвечают перед 
главой государства глава ФСО 
Дмитрий Кочнев, управляю-
щий делами президента Рос-
сии Александр Колпаков, пре-
зидент РАН Владимир Фортов.
Сейчас раскопки проводятся 
на месте 14-го корпуса Крем-
ля и приносят настоящие ре-
зультаты. Одна из главных на-
ходок последних дней — древ-
нейшая надпись из когда-ли-
бо сделанных на территории 
Москвы. Ее обнаружили на 
небольшой каменной форме 
для отлива грузиков из метал-
ла. Всего-то — не более полу-
тора десятка букв, и, как пред-
полагают ученые, мастер пы-
тался выцарапать на изделии 
свое имя. Находку обнаружи-
ли в культурном слое конца 
XII — начала XIII столетия. 
— Открытий на этом месте 
может быть немало,— гово-
рит москвовед и координатор 
движения «Архнадзор» Руслан 
Рахматуллин. — Здесь некогда 
находилось предградье — по-
сад. Располагался он за стена-
ми Малого Кремля. Но и зда-
ние, построенное в 30-х годах 
ХХ века, представляло собой 
немалую ценность. Хотелось 
бы получить детальную ин-
формацию о том, что здесь бу-
дет в дальнейшем.
На месте снесенного корпуса 
власти планируют создать 
парк. Но пока здесь полным 
ходом идут раскопки — уче-
ные рады любой возможности 
«залезть» под Кремль.
— Это заветная мечта любого 
археолога, — считает заведу-
ющий отделом нумизматики 
и археологии Музеев Москов-
ского Кремля Сергей Зве-
рев. — Каждый ученый мечта-
ет хотя бы немного порабо-
тать в древнейшей части Мо-
сквы. Но мы, конечно, пони-

маем, что здесь находится ре-
зиденция президента России, 
что несколько затрудняет ре-
шение вопроса об организа-
ции археологических работ. 
Но раскопки, надо сказать, 
здесь всегда носили эпизоди-
ческий характер. Вот и сегод-
ня большая часть научной де-
ятельности связана как раз со 
строительством или сносом 
зданий на этой территории. 
Еще при царском режиме 
здесь велись научные исследо-
вания, но реже, чем это дела-
ется сегодня. Дворцовое ве-
домство весьма неохотно шло 
навстречу археологической 
науке. Окончательно она 
оформилась лишь в СССР.
— В 1934 году в Кремле с раз-
решения Иосифа Сталина ис-
кали библиотеку Ивана Гроз-
ного, — рассказывает стар-
ший научный сотрудник Ар-
хеографической комиссии 
Российской академии наук 
и Института славяноведения 
РАН Борис Морозов. — Как ни 
старались, не нашли. Но та-
ких раскопок, как сегодня, 
здесь не проводилось.
Еще один острый вопрос, вол-
нующий специалистов, — это 
возможность восстановления 
на прежнем месте Чудова 
и Вознесенского монастырей.

— Абсолютно ясно, что мате-
риала для настоящей рекон-
струкции этих двух монасты-
рей сегодня просто недоста-
точно, — уверен Руслан Рах-
матуллин. — Впрочем, прези-
дент и не настаивал на их 
срочном восстановлении, 
а предложил экспертам пока 
об этом подумать. Важно, что-
бы сами москвичи сказали 
свое слово о создании новоде-
ла на месте исторических зда-
ний. Как-никак, Кремль  — 
наше общее достояние. 
АННА ПОВАГО
a.povago@vm.ru

АРТЕФАКТ  Археологи в ходе раскопок 
в Московском Кремле обнаружили 
сенсационные находки. В эфире сете-
вого вещания «ВМ» они рассказали, 
каких еще сюрпризов нам ждать 
от древней кремлевской земли.

29 июля 13:34 Раскопки на месте 14-го корпуса Кремля преподнесли 
ученым немало бесценных находок (1) Директор Института 
археологии РАН Николай Макаров за работами следит лично (2)

Вчера 14:14 Проститься с Фазилем Искандером в Центральный дом 
литераторов пришли его друзья, поклонники и коллеги

Вчера 15:10 11-летний Тимур Худобердин под руководством 
опытного пожарного ликвидирует очаг возгорания

АЛЕКСАНДР 
ВЕКСЛЕР 
 ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАУЧНО
МЕТОДИЧЕСКОГО СОВЕТА 
ПО СОХРАНЕНИЮ АРХЕО
ЛОГИЧЕСКОГО НАСЛЕ
ДИЯ ПРИ МОСГОРНАСЛЕ
ДИИ, СОВЕТНИК МЭРА 
МОСКВЫ 

На месте раскопок культур-
ный слой достигает шести ме-
тров. Ведущиеся работы мо-
гут по-новому пролить свет 
на историю и самого Кремля, 
и столицы в целом. Именно 
отсюда начинался город. 
Сейчас мы получили возмож-
ность узнать, что происходи-
ло в долетописное время. 
Ведь Москва значительно 
старше своего условного воз-
раста. Одно время считалось, 
что археология на террито-
рии Кремля не нужна. При по-
стройке 14-го корпуса строи-
тели перемешали культурные 
слои, а находки, скорее всего, 
выбрасывались.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фазиль Искандер. Последний 
мудрец из вечного Чегема

Вчера в Москве прости-
лись с Фазилем Исканде-
ром. Сразу же после тор-
жественной церемонии 

классик советской и россий-
ской литературы, писатель 
и поэт был похоронен на Ново-
девичьем кладбище.
Поклонники Фазиля Абдулови-
ча, его друзья и коллеги стали 
собираться у Центрального 
дома литераторов, что на Боль-
шой Никитской, в 10 утра. Пер-
вым цветы возложил член Со-
вета безопасности Российской 
Федерации Сергей Степашин. 
Следом подошли писатель Ан-
дрей Максимов, министр куль-
туры России Владимир Медин-
ский, поэт Лев Рубинштейн.
— Искандера всегда хочется 
перечитывать, а это признак 
настоящего мастерства, — по-
делился с «ВМ» Лев Семено-
вич. — Фазиль оказал влияние 
на очень многих, хотя  никог-
да и ни к кому не лез с совета-
ми. Он вообще всегда был сам 
по себе.
Вдова Фазиля Абдуловича, Ан-
тонина Михайловна, стояла 
в окружении ближайших род-
ственников.
— Слава богу, Фазиль совер-
шенно не мучился, — рассказа-
ла она корреспонденту «Вечер-
ней Москвы». — Утром в вос-
кресенье проснулся, умылся, 
поговорил со мной, прилег еще 
на немного и... Он до самого 
конца был верен себе во всем: 
умер, как и жил — не причиняя 
никому никаких неудобств. 
И еще, что очень важно, он до 
самого последнего дня считал 
себя именно русским писате-
лем, поэтому и заранее решил, 
что похоронить его нужно не 
в родной Абхазии, а в России.
Между тем попрощаться с пи-
сателем приехали и президент 
Абхазии Рауль Хаджимба, и по-
сол Абхазии в России Игорь 
Ахба, и министр культуры этой 
страны Эльвира Арсалия, 
и многие другие земляки Фази-
ля Абдуловича...
В зале стояла такая духота, что 
было непонятно — люди выти-
рают пот или слезы. Впрочем, 
нет — плакали очень многие: 
вспоминая, прощаясь, цити-
руя друг другу любимые строч-
ки из искандеровских «Сандро 
из Чегема», «Детства Чика», 
«Удавов и кроликов»... Но ког-
да к микрофону вышел поэт Ев-
гений Евтушенко, вдруг насту-
пила тишина. «Последний, — 
лишь тихо прошептал кто-
то. — Теперь он последний из 
великих. Жаль». 
БОРИС ВОЙЦЕХОВСКИЙ
b.voitsekh@vm.ru
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СЕТЕВОЕ ВЕЩАНИЕ ВМ

ЕВГЕНИЙ 
ЕВТУШЕНКО
ПОЭТ

Я знал Фазиля с 1947 года. 
Мы подружились мгновен-
но — нас объединила любовь 
к поэзии Бориса Слуцкого 
и к самому Борису Абрамови-
чу, к которому мы вместе 
с Искандером ходили в гости. 
А еще мы оба были заядлыми 
театралами, чему немало спо-
собствовал факт, что моя ма-
ма, работавшая на тот момент 
в филармонии, доставала нам 
контрамарки. Сейчас это 
очень сложно представить, 
но такой трагический, несмо-
тря на весь свой юмор, писа-
тель, как Искандер, обожал 
оперетту! Именно через опе-
ретту мы и открывали мир — 
Лондон, Париж, Рим.
Я горжусь, что был редактором 
его первой поэтической книж-
ки. Но он был прекрасный поэ-
том и в своей прозе. Да, что 
там — он был одним из немно-
гих мировых классиков, умев-
шим соединять сатиру с нео-
быкновенным лиризмом.

АЛЕКСАНДР 
КИБОВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРЫ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Я помню, как в конце 80-х го-
дов, когда я был еще совсем 
юн и поступал в Московский 
государственный историко-
архивный институт, меня по-
трясла книга Фазиля Искан-
дера «Сандро из Чегема». 

Следующим открытием стали 
его же «Кролики и удавы»...
Многие до сих пор повторя-
ют афоризмы из этих вели-
ких книг, даже не зная, 
кто их  автор! 
«Если мудрость бессильна 
творить добро, она делает 
единственное, что может, — 
она удлиняет путь зла», — 
писал Фазиль Абдулович. 
Эта мудрость вообще долж-
на стать кредо любого 
чиновника!
 

ДМИТРИЙ 
БАК
ДИРЕКТОР 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЛИТЕРАТУРНОГО МУЗЕЯ, 
КРИТИК

Уже сегодня понятно, что Фа-
зиль Искандер — человек, до-
стойный того, чтобы его вклю-
чили в пантеон лучших отече-
ственных литературных дея-
телей!
Я помню, как сам в 70-е годы 
переписывал его стихи от ру-
ки, потому что достать их в пе-
чатном виде было невозмож-
но... Но вот что куда более 
важно: он был велик не только 
как литератор, но и как лич-
ность. Он никогда не выпячи-
вался, не пытался попасть 
в круг официально признан-
ных писателей. Но его поступ-
ки и обаяние личности были 
таковы, что его голос доно-
сился из Абхазии и из Москвы 
даже до тех далеких мест, 
где я рос, то есть до Западной 
Украины, где я впервые 
и прочитал его книги. 
Я уверен: наш долг — сохра-
нить память об Искандере! 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫТуризм и отдых
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫДом. Строительство. Ремонт

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫНедвижимость

Телефон рекламной службы

499 5570404,
доб. 132, 138
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Лицо» 
для публики. 8. «У кого много поро-
ков, у того много и повелителей» 
(мировой классик). 9. С каким актером 
Ольга Кабо проходила подготовку 
для полета на космическую станцию 
«Мир»? 10. Личный помощник част-
ного детектива Ниро Вульфа из рома-
нов Рекса Стаута. 11. Какая птица 
может парить над океаном шесть 
суток, не сделав ни одного взмаха 
крыльями? 12. «Недостача» на первом 
варианте «Мадонны в гроте» у Лео-
нардо да Винчи, из-за которой зака-
завшие полотно монахи отказались 
его забирать. 13. К чему, вопреки 
здравому смыслу, вечно стремится 
перфекционист? 15. Какая горная 
порода бывает зыбучей? 16. Что од-
нажды тетушка Полли поручила по-
белить Томасу Сойеру, а тот выгодно 
«перепродал» свои обязанности? 
20. Чьи бобы обжигают ради приго-
товления шоколада? 21. Коллектив, 
живущий под девизом «Вся наша 
жизнь — игра». 23. Какой овощ до-
бавляют в винегрет для диабетиков? 
24. Кто, кроме воинов, находился 

в танке, придуманном Леонардо 
да Винчи? 25. Детектив в кумирах 
полковника Никоненко из романа 
«Сто лет пути» Татьяны Устиновой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Любимая кошка 
сказочной фрекен Бок. 3. Какого зве-
ря родителя нашли не в капусте, 
но в кактусах? 4. Крылатый приз 
Венецианского кинофестиваля. 
5. Какой великан задушил своими 
руками чудовищную змею Эхидну? 
6. Книга для знахарей о целебных 
растениях. 7. Красна девица, по кото-
рой сохнет добрый молодец. 
8. Где работает героиня Ларисы Удо-
виченко из фильма «Автостоп» Ники-
ты Михалкова? 10. Черепаха, чье мясо 
стало для американцев «флоридским 
цыпленком». 12. Хранитель завеща-
ния. 14. Светильник из стихотворения 
«Узник» Михаила Лермонтова. 
15. Кто подставил лоб пушкинскому 
Балде? 17. Кавказская простокваша, 
слывущая «источником долголетия». 
18. Что Коко Шанель полагала «глав-
ным секретом в манере одеваться»? 
19. Краска для рисования плакатов. 
22. Предмет мебели с именным залом.

Ответы на сканворд и кроссворд от 02.08.16
СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Клуб. Мэлс. Дельта. 
Иго. Зевс. Руно. Коса. Март. Хекау. Ишак. 
График. Трин. Авиалиния. Голос. Филе. 
Тема. Люкс. Тени. Прикол. Гранд. 
Дункан. Допрос. Плюш. Непал. Борода. 
Турка. Лото. Ломоть. Кекс. Спам. 
Наем. Рапира. Ладоши. Анды. Овал. 
Клен. Ворота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Эпилог. Год. Робот. 
Догма. Лета. Пирамида. Феномен. Клык. 
Санд. Откат. Спальник. Казах. Штокман. 
Басмати. Рок. Аура. Срыв. Ильф. Урна. 

Мартини. Илион. Спор. Люк. Кап. Пиво. 
Ивеко. Аппарат. Стоцкая. Слон. Мала.
КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Эпиграф. 
8. Бовари. 9. Гробовщик. 10. Боль. 
11. Аэрогриль. 12. Тигр. 15. Мусор. 
16. Аноним. 19. Лепанто. 20. Цель. 
22. Камасутра. 23. Руна. 24. Бульдозер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Пируэт. 3. Гибсон. 
4. Аквариум. 5. Рок. 6. Рабочий. 
7. Бильярд. 8. Библиотекарь. 13. Панцирь. 
14. Боулинг. 15. Мир. 17. Карузо. 
18. Старое. 21. Оаху.

ВМ РЕКОМЕНДУЕТ

Выставка
ГЕРБЕРТ РОТЕН. 
Красная площадь 1999. 
Streetlifephoto»

 «Парк культуры»
Зубовский бул., 2
Музей Москвы, корп. 1
3–31 августа
10:00
18:00 100

Выставка представляет собой 
фотогалерею Москвы 90-х годов за-
печатленной в момент ее вступле-
ния в новую жизнь.. Именно в это 
время в Москву впервые приезжает 
швейцарский фотограф Герберт Ро-

тен. Он предлагает взглянуть на за-
стывший в дождливом московском 
лете 1999 года мир молодости 
и беззаботности, который никогда 
не будет прежним.

Лекция
ЕДА ПОЛЕЗНАЯ 
И ВРЕДНАЯ. КАК ПОНЯТЬ

 «Автозаводская»
Ул. Восточная, 4 
Культурный центр ЗИЛ
3 августа

19:30 
Вход по регистрации.
Посетители узнают, есть ли основа-
ния утверждать, что кофе полезнее 
чая, а черника полезнее клубники. 
И какие из распространенных веро-
ваний о питании имеют под собой 
хоть какую-то научную базу?

Кинопоказ
ДЖУЛЬЕТТА

 «ВДНХ»
Пр-т Мира, 119
Летний кинотеатр ВДНХ
3 августа

21:00 600

Новинка от испанского режиссера 
Педро Альмодовара. Дочь Джульет-
ты таинственным образом исчезает. 
В попытке отыскать ее она воз-
вращается в Мадрид и вспоминает 
свою юность. Призрак прошлого 
терзает ее в настоящем. Фильм по-
кажут с русскими субтитрами.

Человек и его 
окрестности

У меня на полке особня-
ком стоит огромный 
том красного цвета. Ав-
тор — Фазиль Искан-

дер. Сборник его лучших про-
изведений. Открывай в лю-
бом месте — и читай. Искро-
метный юмор, прекрасный 
слог, тонкие наблюдения 
и глубокая философия.
«Человек, который все имел, 
а потом все потерял, еще со-
рок лет чувствует себя так, как 
будто он все имеет. А человек, 
который был нищим, а потом 
разбогател, еще сорок лет чув-
ствует себя так, как будто он 
нищий». Как верно подмече-
но! Или вот — горь-
кое: «Когда уходит 
от нас все, что мы 
любили, все, что си-
яло нам светом на-
дежды, мужества, 
нежности, благо-
родства, когда от 
нас уходит все это, 
я и глупость готов 
прижать к груди, потому что 
глупость тоже часть человека, 
и если от человека больше ни-
чего не осталось, я тем более 
готов припасть к ней с сынов-
ней грустью. Ведь она видела 
своими глазами, слышала 
своими ушами всех, кого мы 
потеряли, и мне ли не ценить 
последнюю свидетельницу 
нашей жизни».
По книге Искандера можно 
гадать. Загадываете страницу 
и строчку. И обязательно — 
попадание в десятку. Пожа-
луй, это был последний из 
классиков — тех, о ком можно 
с гордостью сказать: «Мы 
жили в одно время». Грустные 
мудрые глаза за тяжелой тем-
ной оправой. Непростой ха-
рактер. Гениальное перо.
В последний день июля Фазиль 
Искандер скончался. Жизнь 
прожил долгую и достойную. 
Так же и ушел — тихо, прекрас-

ным днем, в писательском Пе-
ределкине. Один из самых из-
даваемых писателей в Совет-
ском Союзе, он был еще одним 
из самых почитаемых. Не 
«сверху», хотя государствен-
ных наград у него предоста-
точно. Искандер был удостоен 
ряда почетных наград — орде-
нов «За заслуги перед Отече-
ством» II, III и IV степеней, Го-
сударственной премии СССР 
(1989) за роман «Сандро из Че-
гема», Премии правительства 
России (2011) за книгу «Из-
бранные произведения». 
Но главное — он был любим 
теми, для кого писал. Просты-
ми смертными. На страницах 
«Юности» и «Нового мира», 
в издательствах больших и ма-
лых выходили миллионными 
тиражами и моментально ста-
новились бестселлерами его 
«Детство Чика», повесть-прит-

ча «Кролики и уда-
вы», «Софичка», 
«Стоянка человека», 
«Созвездие Козлоту-
ра» и, конечно, ле-
гендарный роман-
эпопея «Сандро из 
Чегема». Как много 
он предвидел и знал, 
наш мудрый Фа-

зиль. «Победивший холоп, 
естественно, превращается 
в хама. Побежденный хам лег-
ко переходит в холопство. 
Но тот, кто не знал холопства, 
сразу не мог превратиться 
в хама. Потребовался некото-
рый исторический срок». 
Или вот еще — «Пустую душу 
нельзя ничем заполнить. Пу-
стота духа — это вещество, ко-
торое нам неизвестно». 
Одна из самых пронзитель-
ных книг Искандера называ-
ется «Человек и его окрестно-
сти». Какое точное название. 
Человек как центр мирозда-
ния. Каждый — вселенная, 
каждый — главный.
Открыла наугад: «Юмор — по-
следняя реальность оптимиз-
ма. Так воспользуемся этой 
(чуть не сказал «печальной») 
реальностью».
Спасибо Вам, Фазиль Абду-
лович. Каждый день с 09:00 до 21:00 в газете работает 

call-center для приема обращений

499 5570400
Позвонив по этому номеру, вы сможете узнать о доставке газет, 
оставить свои пожелания и жалобы, узнать о сроках выхода 

еженедельного и вечернего выпусков. Мы ждем ваших звонков.
Давайте делать газету вместе!

ТОЧКА Сегодня точку в номере ставит простой бразильский парень, который еще накануне пришел к «Русскому дому» в Рио-де-Жанейро и сделал селфи на фоне плаката, на котором изображены лидеры 
нашей олимпийской сборной — борец Сослан Рамонов, художница Маргарита Мамун, мастер прыжков в воду Евгений Новосельцев (справа налево) и другие. Официально «Русский дом» в солнечном 

Рио будет торжественно открыт только сегодня, в среду. Во время Олимпийских игр он будет работать ежедневно по двенадцать часов — с десяти утра до десяти вечера, планируется, что его посетят не менее 
тридцати тысяч человек. На его территории будет представлена экспозиция, посвященная нашим спортсменам. Там же будут вестись прямые трансляции выступлений всех российских олимпийцев. «Русский дом» 
располагается рядом с музеем-фортом Копакабана — одной из главных достопримечательностей города. До него будет легко добраться со всех соревнований.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
edit@vm.ru

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИСКАНДЕР БЫЛ 
ПОСЛЕДНИЙ 
ИЗ  КЛАССИКОВ, 
ТЕХ, О КОМ МОЖНО 
С ГОРДОСТЬЮ 
СКАЗАТЬ: 
МЫ ЖИЛИ 
В ОДНО ВРЕМЯ

Конкурсный управляющий ООО «Сибирь-Кабель» (ИНН 

5406360388, ОГРН 1065406153878, 105120, г. Москва, Мрузовский 

пер., 1, 4, 7) Викторов Сергей Викторович (ИНН 692400961246, 

СНИЛС 047-837-706-98, 170100, Тверь-100, а/я 0229) СРО НП 

«ЦФОП АПК» (107031, г. Москва, ул. Б. Дмитровка, 32, стр. 1, 

ИНН 7707030411, ОГРН 1107799002057), решение Арбитражного 

суда города Москвы от 01.12.15 № А40-199724/15, сообщает о про-

ведении открытых торгов по продаже имущества должника. Сведе-

ния об имуществе, начальной продажной цене, порядок и условия 

проведения торгов, размер и порядок внесения задатка, подачи за-

явок, требования к заявке, прилагаемым к ней документам, крите-

рии выявления победителя и иные сведения указаны в сообщении 

ЕФРСБ № 1207554. Получить дополнительную информацию, а так-

же согласовать порядок ознакомления с имуществом можно у ор-

ганизатора торгов (89040059671, viktorovikceva@yandex.ru).

(499) 557-04-04
Размещение рекламы

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Искусство
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности
Недвижимость

Строительство и ремонт

Животные и растения

Разное

Юридические услуги

 ● Очаров. старину. Т. (495) 304-78-18
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Такси 24 ч. Т. (495) 665-04-00

 ● Стрижка собак Т. (925) 416-51-71

 ● Куплю непросроченные век-
селя ООО «ПРОМЕНАД» (ИНН 
7702382794) и ООО «ЭЙДЖИ ЭНЕР-
ГО-ПРОЕКТ» (ИНН 7708696324) 
с дисконтом. Т. (925) 030-60-11

Кредиты и ссуды
 ● Наличные! В день обращения! 

Без предоплат! Спецпредложение 
пенсионерам! ООО «ЭКСПОУРАЛВО-
СТОК» МФО № 651503465006451 ОГРН 
1156685005400. Т. 8 (985) 476-85-05


